
CGE cambiará medidores en 
390 mil hogares del Bío Bío

SEGÚN INFORMACIÓN ENTREGADA POR CGE DISTRIBUCIÓN Y EL MINISTERIO DE ENERGÍA

De acuerdo con la información 
solicitada a CGE Distribución y la 
seremi de Energía, en la Región del 
Bío Bío se modernizarán, unos 390 
mil medidores en total de aquí al 

año 2025. La cifra a nivel nacional 
alcanza un total de 6 millones 500 
mil medidores según indicó Oscar 
Muñoz, seremi (s) de Energía, 
mientras que CGE Distribución 

hará el cambio a 3 millones de sus 
clientes en 175 comunas del país. 
Para Luis García Santander, docen-
te del Depto. de Ingeniería Civil 
Eléctrica UdeC, el recambio tanto 

de los medidores analógicos (o de 
disco) y de los electrónicos por 
equipos de medición inteligente 
(Smart meter) establecidos en la 
nueva Ley de Distribución, tienen 

muchas ventajas tanto para el 
usuario final como para las empre-
sas del sector energético, incluidas 
las entidades fiscalizadoras) 

Seremi (s) Oscar Muñoz explica que se implementará de forma paulatina, con un plazo de 7 años.

En su versión 2019 el eje temático será diferente, pues 
estará en el contexto de “Albor Centenario”, palpitando lo 
que será la celebración de los 100 años que cumple la casa 
de estudios en mayo próximo.
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Escuela de Verano 
UdeC apuesta por 
remirar sus orígenes  
en versión 2019

Desde París, cuna del automovilismo, se confirmó a la capital del Bío Bío como sede de la sexta fecha del evento, programa-
da para el fin de semana del 12 de mayo de 2019.

Concepción sale al mundo con la fiesta del rally internacional
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Diputados confirman 
rechazo a partida de Interior 
si no se aumenta presupuesto

CREDITO FOTO

EDITORIAL: LOS NIÑOS QUE PREFIEREN VIVIR EN LA CALLE

Se reconoció a los académicos de la 
UdeC, Leonel Pérez (decano Faug), 
Rubén Escribano (Oceanografía)  y 
Gladys Vidal (Eula). También a la 
coreógrafa Paola Aste y a la perio-
dista María Eliana Vega. 

Académicos UdeC 
son galardonados  
por municipio 
penquista
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Moly-Cop paraliza 
dos líneas de 
producción y  
pide antidumping
Sindicato de CAP Acero ve con preocupación la 
situación de esta empresa, ya que redujo a la mitad 
la compra de barras para bolas de molienda.
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Semana de la Ciencia
Durante estos días celebraremos la “Semana de la Cien-

cia”, ocasión en que diversos espacios de trabajo y divulga-
ción reforzarán la función crítica del quehacer científico 
en la sociedad moderna. El siglo XX es la coronación (más 
no el punto final) de la historia del progreso de la técnica y 
la ciencia, fenómeno que hasta el día de hoy sigue mol-
deando las estructuras de producción (automatización) y 
relacionamiento de los seres humanos (redes sociales) 
¿Por qué es importante para el proceso educativo el desa-
rrollo de la ciencia moderna?  

Es importante, toda vez que la ciencia se ocupa de las 
“fuentes del conocimiento”, en especial, de aquellas que 
pueden acercar al ser humano a la verdad, mientras que la 
educación, se ocupa de la “fuentes de la ignorancia”, siendo 
la ignorancia aquí (como afirmaban Descartes y Spinoza) 
una “privación de conocimiento”, un “error”, y hasta “una 
forma inadecuada del uso de nuestra libertad”. La ciencia 
moderna (y más específicamente el “método científico”) 
ocupa así un lugar privilegiado en el quehacer académico y 
práctico, porque sin ser el único, se yergue como la síntesis 
y el demiurgo de la historia del conocimiento humano. 

En nuestras escuelas la ciencia aún es una fuente de 
conocimiento en vías de desarrollo. Notable es el 
ejemplo de la Escuela Rural “Callejones” de San 
Rosendo, en donde a través de un innovador siste-
ma de aprendizajes activos lograron mejorar sus 
resultados en distintas áreas. Pero no solo allí se 
hacen esfuerzos en dicha dirección. Son muchas 
las escuelas en nuestra región que hacen un 
trabajo silencioso y abnegado por acercar la 
ciencia a sus alumnos, todo, gracias al inte-
rés y vocación de profesores y equipos di-
rectivos que fomentan este buen hábito, lo 

que nos permite hoy ser la región, a nivel nacional, con el 
mayor índice de producción científica a nivel escolar. El 
desafío aquí es articular desde la institucionalidad del Mi-
neduc distintas iniciativas (encuentros interescolares de 
ciencia, competencias, jornadas de divulgación, etc.) y lle-
var dicha experiencia al interior del aula y el proceso for-
mativo. Cabe destacar aquí el anuncio que hiciera el Presi-
dente Sebastián Piñera hace unos meses, de crear un Cen-
tro de Innovación (que se alberga en el Mineduc), y que 
tiene como objetivo, justamente, articular y bridarle ma-
yor musculatura y coherencia a las iniciativas que hoy se 
desarrollan desde cada proyecto educativo. 

Así, el objetivo de la educación en relación al quehacer 
científico nos debe invitar a ensanchar los límites de la ra-
cionalidad científica, promoviendo el pensamiento crítico, 
la creatividad y el despliegue de talentos y habilidades pro-
pias de la naturaleza intelectiva del ser humano, desbor-
dando el intelectualismo cartesiano y el idealismo ilustra-
do. “Si el hombre puede conocer, entonces puede ser libre” 
(nos diría Popper), lo que nos invita a entender el proceso 
educativo como un proceso continuo, en donde el conoci-
miento se pone no solo al servicio de la verdad y las certe-

zas, sino además al servicio de aquellos bienes huma-
nos que robustecen la dignidad de la persona. Aprove-
chemos esta semana de la ciencia no solo para conocer 
y ahondar en las tendencias que mueven la práctica 

científica, sino que, además, para reflexionar sobre el 
valor intrínseco del “conocer” como fenómeno huma-

no, y de las oportunidades que ofrece para cons-
truir sociedades más humanas y fraternas. 

 
Fernando Peña R. 
Seremi Educación Biobío
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PAULA NIETO PINO 
Abogado   
Facultad de Ciencias Ambientales UdeC 
Estudio Fernández Nieto Abogados

CONDEZA @jorgecondezan 
Lo relevante es saber qué parámetros uso 
Subdere para repartir entre Ñuble y Biobío.Y es 
sorprendente que con todo el ruido generado no 
se entreguen los antecedentes. Yo estimo que con 
los mismos parámetros a Ñuble le entregaron de 
más entre 6000 y 7500 millones.

Presupuesto 
  
Señor Director: 

Por estas semanas hemos visto 
cómo la oposición se empecina en 
mostrar que los recursos para las 
regiones han bajado, sin embargo, 
cuando se analizan las cifras y la in-
versión en general, estos datos no 
se condicen con los hechos. 

En primer lugar, tendremos más 
y mejores recursos para la inversión 
en los Gobiernos Regionales. En 
promedio, los recursos destinados 
para los Gores crecerán en un 2,5%, 
por sobre el 0,5% que creció en 2018 
y el 0,9% de 2017. 

Asimismo, la inversión que se 
destina a regiones no sólo será pú-
blica, sino que también crecerá 
fuertemente la inversión privada. 
Impulsando proyectos sustenta-
bles que consideran una inversión 
que supera los US$14 millones. 

Además, cabe considerar que, a 
través de los recursos destinados 
por ministerios, se construirán, a lo 
menos, 3 mil proyectos para 2019 
considerando Salud, Vivienda y 
Obras Públicas. Desconozco donde 
la oposición sacó los datos para 
realizar tales afirmaciones, pero sin 
duda a vista de estas cifras, lo últi-
mo que están analizando es el nue-
vo Presupuesto. 

 
Francisca Herrera 
 
Presupuesto Ñuble 
  
Señor Director: 

En 2017, cuando se aprobó la Ley 
que crea la nueva Región de Ñuble, 
ninguno de los 26 senadores que 
votó a favor de ella se manifestó por 
la división del presupuesto. Enton-
ces, ¿por qué reclamar ahora? 

De acuerdo a lo que se estipula 

el papel, la distribución del 90% 
del Fondo Nacional de Desarrollo 
Regional del primer año presu-
puestario (2019) considerará el 
mismo número de regiones exis-
tente en el año precedente (2018). 
Por tanto, el monto que resulte 
para la Región del Biobío se repar-
tirá entre ésta última y las provin-
cias de Ñuble. 

 En palabras más simples, los re-
cursos del Biobío se distribuirán de 
acuerdo a las provincias que van 
quedando dentro de su jurisdic-
ción, aquellas que ya no lo son, que-
daran para Ñuble, siendo este un 
solo gran presupuesto. 

En ese contexto, los hechos me 
dan a entender dos cosas sobre 
los parlamentarios que insisten 

en apuntar al Gobierno por la si-
tuación:  uno, conocen la norma, 
pero quieren obstruir y ofuscar al 
oficialismo, o dos, simplemente 
no saben lo que están votando, lo 
que me parecería aún más la-
mentable y preocupante que la 
primera.   

 
Jaime Garrido 

Nuevas generaciones  
 
Señor Director: 

Señor Director, por qué algunas 
personas cuestionan el opinar de 
las nuevas generaciones, cuando 
quienes se atreven a darlas, lo ha-
cen de manera responsable, con 
sólidos argumentos  y respetuosa-
mente?. “por qué opinas, si ni si-
quiera viviste en ese periodo” escu-
char lo citado es repetitivo y me 
produce una desilusión monu-
mental, la historia nos permite co-
nocer el pasado, entender el pre-
sente y proyectar el futuro, por tan-
to, esa investidura misoneísta es 
bastante retrograda y coarta la po-
sibilidad de dialogo, intercambio 
de conocimientos y comprensión 
de la realidad de la sociedad. Aca-
so, el sistema de pensión, educa-
ción, salud, etc., que actualmente 
tenemos y nos afecta, no es pro-
ducto de acciones tomadas cuan-
do muchos aún no nacíamos?   

 
René Betanzo Gómez 
 
RallyMobil 
  
Señor Director: 

Potente noticia. Así podemos ca-
talogar el anuncio que ratificó a 
Concepción como sede del WRC 
2019. Chile se impuso a Japón y la 
capital penquista será sede de la fe-
cha 6, pactada para el 12 de mayo, 
luego de Argentina. 

Por infraestructura, por indus-
tria hotelera, por turismo, por pai-
saje y por darle un plus importante 
a Concepción, recibir una etapa del 
WRC es una de las grandes noticias 
de este mes, pese a que aún no lle-
gamos ni a la quincena. 

  
Jairo Avendaño

La participación ciudadana en 
las decisiones de política pública 
y en particular en temas ambien-
tales, se ha levantado como una 
demanda persistente en los últi-
mos años en nuestro país.  Sin em-
bargo, a pesar del aparente con-
senso en torno a la necesidad de 
ampliar los espacios de partici-
pación, aún no hay claridad sobre 
cuáles son los mecanismos más 
apropiados para lograr este fin.   

Tras la reforma ambiental de 
2010, la participación ciudadana 
(PAC) se encuentra confinada a 
hipótesis específicas que no se 
condicen con las reglas de inter-
vención en cualquier procedi-
miento administrativo, si bien 
existe en múltiples instrumentos 
de gestión ambiental, siendo el 
más conocido  el de la evaluación 
ambiental. En él no sólo no es vin-
culante, sino que además diferen-
cia bajo el tipo de instrumento 
que es evaluado el proyecto o ac-
tividad a ejecutar. 

El considerar y establecer me-
canismos de diálogo y participa-
ción entre las comunidades, el Es-
tado y los privados, no solo es ne-
cesario, sino que además es una 

forma seria y responsable, con es-
tudios debidamente fundados y, 
sobre todo, con una política de 
diálogo y transparencia con las 
comunidades y sostenedores. Es-
cuchando a tiempo a la ciudada-
nía y llegando a acuerdos que re-
porten una ganancia justa a to-
das las partes involucradas, se 
evitarán posibles e interminables 
judicializaciones, que terminan 
agotando a ambas partes y desin-
centivando la inversión. 

El llamado es a incorporar la 
participación ciudadana, a que 
los titulares dejen de temerles y de 
resistirse a ellas por prejuicios o 
miedos infundados, a ver un poco 
más allá y a empezar a valorarlas 
como una verdadera oportuni-
dad, como una garantía de conti-
nuidad en su operación, y como 
una gran instancia para tener a la 
ciudadanía como aliada y no bajo 
una constante sospecha.  

Vivimos en comunidad y eso, 
aunque no queramos, es un he-
cho de la causa, innegable y que no 
va cambiar, sin embargo, ¿cuánto 
estamos dispuestos a escuchar al 
otro, a reconocer que su opinión es 
tan importante como la mía?

estrategia que apunta hacia un 
desarrollo más sostenible en el 
tiempo en el entorno y  con las co-
munidades de los lugares en que 
los proyectos están insertos.  

 En efecto, existe una creencia 
equivocada por parte de muchos 
titulares de proyectos, de priorizar 
criterios estrictamente económi-
cos, fomentando atajos y ahorros 
dudosos, que como se ha com-
probado en múltiples ocasiones, 
con el tiempo les terminan explo-
tando en la cara. A largo plazo, 
resulta una mucho mejor inver-
sión desarrollar los proyectos en 

Si bien la evaluación 

ambiental considera 

la participación 

ciudadana, ésta no 

reviste un carácter 

vinculante u 

obligatorio. 

Jimena Antequera: Anuncian reparación en 
Av. Pedro Aguirre Cerda. Ahora salir sí será un 
parto. La gente que viene de camino a Coronel 
repletará y congestionará calles interiores de 
San Pedro, tales como los Acacios, Los Aromos, 
Ambrosio O’Higgins, Michimalonco, etc...

La necesaria y resistida 
participación ciudadana

“La forma en como se hizo la distribución del 
Fndr está calculada según la ley. Ahora, las pro-
puestas las debe hacer el Ejecutivo al Congreso 
y hay plazo hasta el 30 de noviembre. Tenemos 
que esperar el proceder de los diputados y La 
Moneda”. Flor Weisse, presidenta del Core.

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS

ENFOQUE
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EDITORIAL

C
uando se toma la 
iniciativa de pre-
guntar, siempre 
existe la posibi-
lidad que no nos 
guste la respues-

ta, una eventualidad que debe-
ría ser contemplada cuando de 
antemano se sabe que eso pue-
de ocurrir, que los hallazgos no 
hagan otra cosas que confirmar 
las peores sospechas, o los he-
chos más crudos, sin atenuan-
tes, como ocurre al preguntar 
por qué hay personas y niños 
que viven en la calle, o en situa-
ción de calle, como se describe 
ahora para trasformar la opción 
en algo más digerible, un eufe-
mismo que podría llevar a res-
tarle el dramatismo y  urgencia 
que tiene esta realidad. 

Algo de aquello debió haber 
ocurrido con la información que 
arrojó el catastro de 2011, una 
instancia que no se aprovechó a 
cabalidad, que dejó pendiente 
la generación de una política na-
cional,para el trabajo conjunto 
sobre la infancia vulnerable o 
vulnerada. El hecho escueto es 
que hay niños viviendo en la ca-
lle, solos o mal acompañados, 
en esa oportunidad el censo con-
tabilizó 785 niños, niñas y ado-
lescentes, de los cuales 510 eran 
hombres y 275 mujeres, en esa 
condición. Con una edad pro-
medio de 13 años, con los siete 
años que han pasado, ahora de-
berían ser muchos de ellos ma-
yores de edad. 

Además de estas frías cifras, 
hay un antecedente que emerge 
como un desafío; los niños pre-
fieren vivir en la calle que volver 
a las familias de donde salieron,  
lo que suele ocurrir con los niños 
que tienen desapego, que vie-
nen de  hogares donde han sido 
maltratados o porque no había 
quien los cuidara; entonces, para 
ellos, la calle es mejor que se-
guir en su familia. Porque en la 
calle habían encontrado un refu-
gio, apoyos de seres como ellos, 
que habían logrado adaptarse a 
esa situación de desamparo por 

sus propios medios, sin otras 
consideraciones que sobrevivir, 
sin las normas de una sociedad 
que los ha abandonado.  

Esa es la razón de un nuevo in-
tento de conocer la realidad de 
ahora, saber de la cantidad de ni-
ños, niñas y adolescentes que vi-
ven en la calle, mediante un ca-
tastro del Ministerio de Desa-
rrollo Social, en 160 comunas 
del país, con una inversión apro-
ximada de  $100 millones, el cual 
será licitado próximamente para  
aplicarlo durante noviembre, 
con el propósito de actualizar 
las cifras y avanzar en la genera-
ción de una política pública para 
atender a los niños y lograr sa-
carlos de la calle. 

La experiencia de anterior, uti-
lizando información del catastro 
de 2011, señala los cambios nece-
sarios para conseguir que los ni-
ños tengan la acogida que requie-
ren para sentirse en casa, es esta 
última expresión, de extrema sen-
cillez y de compleja administra-
ción, la más difícil de lograr, sig-
nifica que, por sobre todo, la in-
fancia busca cariño, cuidado, 
atención personalizada y empá-
tica, casi todo lo contrario de lo 
que  la burocracia suele proveer, 
con su rutina de sistematizar y 
despersonalizar, buscando solu-
ciones mecánicas y funcionales, 
alejadas del área afectiva.  

La inversión que debe hacer el 
Gobierno en el marco del acuer-
do nacional de infancia es im-
portante, pero más importante 
es dar una oportunidad a los ni-
ños olvidados de Chile, nuestro 
capital humano, ofrecerles hoga-
res y adultos cuidadores cerca-
nos y sensibles. No se trata de re-
plicar el fracaso de Sename, tie-
ne que haber otro esquema, el de 
la familia que reemplace a la que 
no han tenido, espacios para su 
privacidad,  darles el piso indis-
pensable para desplegar sus po-
tenciales, dar el un mejor sopor-
te al futuro de la Patria.

La infancia busca 

cariño, cuidado, 

atención 

personalizada y 

empática, casi todo 

lo contrario de lo 

que  la burocracia 

suele proveer,  

con su rutina de 

sistematizar y 

despersonalizar, 

buscando soluciones 

mecánicas y 

funcionales, 

alejadas del  

área afectiva. 

EN EL TINTERO

genuidad, puede que para los 
indios los espejitos hayan sido 
maravillosos y los trozos de 
oro, materia desechable. 

Las nuevas cuentas de co-
lores están expuestas en los 
medios de comunicación, en 
pantallas grandes y peque-
ñas, allí se nos muestra los su-
cedáneos de la felicidad, los 
objetos que permitirían justi-
ficar nuestras vidas y posicio-

narnos en la sociedad. Se 
nos llama a adquirir-

los, sus precios va-
rían, tanto como 
nuestras capaci-

dades para pagar-
los. Hay siempre un 

sentido de urgencia, su-
ficiente para hacer olvidar 
que el dinero, usualmente, es 
el producto del trabajo y este 
a su vez representa el tiempo 
irrecuperable de nuestras vi-
das, ese mismo que hemos 
restado a la familia o al des-
canso. Ante tanta oferta lla-
mativa hay que acudir a la 
cordura para saber cuál es su  
valor real y decidir qué se en-
trega a cambio de los nuevos 
espejitos. 

 
                        PROCOPIO

Siempre nuevos 
cantos de sirena

MIRADOR ALEMÁN

Algunos de nosotros, vesti-
gios de un pasado que no pa-
rece necesario recrear y feliz-
mente superado,  tenemos 
imágenes mentales podero-
sas del tiempo de las escuela, 
asunto de por sí asombroso. 
Uno de ellos es el episodio del 
descubrimiento de América, 
lo que sucedió cuando se vie-
ron las caras por primera vez 
españoles e indios, en estado 
de incertidumbre, ambos 
mirando gente rara y 
procediendo, a tí-
tulo de introduc-
ción al  trueque 
de espejitos y 
cuentas de colores. 

La así llamada leyen-
da negra para criticar el accio-
nar de avisados españoles en 
ese intercambio con los in-
dios, se basa en la idea de lo-
grar beneficios importantes a 
costo casi cero, ya que al eu-
ropeo esas cuentas de colores, 
cascabeles y espejitos no le 
costaba prácticamente nada 
y, sin embargo, obtenía a cam-
bio los pequeños adornos de 
oro que los nativos llevaban 
encima, y otros bienes de di-
fícil detalle. Es muy posible 
que no haya tal engaño o in-

Los niños que prefieren 
vivir en la calle
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“Tenemos el compromiso del 
PS  para rechazar la partida de 
Interior, sino se aumentan los 
recursos para el Bío Bío”. 
Manuel Monsalve diputado 

 “Los otros intendentes se me 
vienen a quejar “pero como 
tanto”, se lo merecen. Ñuble en 
primer lugar”. 
Andrés Chadwick ministro del Interior

“Esta es una lucha 
contra el centralismo 
y no contra Piñera”. 
Alejandro Navarro 
senador

Diputados confirman rechazo a partida 
de Interior si no se aumenta presupuesto

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

DEBATE SE TRASLADA AL PARLAMENTO

Con la presencia de miembros 
de los distintos sectores políticos, 
los Consejeros Regionales y los di-
putados acordaron la fórmula con 
la que se va a negociar en el parla-
mento un eventual aumento al pre-
supuesto de la Región del Bío Bío. 

De acuerdo a los asistentes a la 
cita, las conversaciones con el Eje-
cutivo se encuentran prácticamen-
te agotadas, por lo que la única al-
ternativa que queda es la de nego-
ciar en el parlamento, lo que podría 
ocurrir en dos instancias.  

La primera se relaciona con una 
negociación en el transcurso de la 
4° Subcomisión mixta, previó a la 
votación de los integrantes, la que 
es vista como la menos probable. La 
otra alternativa es rechazar la par-
tida de Interior y obligar al Ejecuti-
vo a negociar. 

Pero esta instancia podría no 
resultar bien, ya que de acuerdo al 
senador Alejandro Navarro, en 
caso de rechazo, se mantiene lo 
propuesto por el Ejecutivo, y no 
ocurría en años anteriores, cuan-
do quedaba vigente el presupues-
to del año anterior. 

“Hay una unanimidad en el re-
chazo a la partida, el problema es 
que si se rechaza se mantiene la 
propuesta presentada por el Eje-
cutivo, o sea, me lo apruebas o te lo 
impongo... Estamos obligados a 
presentar indicaciones disminu-
yendo el presupuesto. Esta es una 
lucha contra el centralismo y no 
contra Piñera”, indicó el senador. 

En tanto, el jefe de bancada del 
Partido Socialista, diputado Ma-
nuel Monsalve, considera que “la 
Región debe tener los recursos que 
se necesitan. Nosotros creemos que 
el presupuesto debería estar cer-
cano a los 90 mil millones de pesos. 
Ya tenemos el compromiso del so-
cialismo a rechazar la partida de In-
terior, sino se aumentan los recur-
sos para el Bío Bío”. 

El diputado oficialista Leonidas 
Romero, adelantó que se sumará a 
la oposición y votará en contra. “Lo 
he dicho en todos lados, el ministro 
ya sabe mi posición. Yo me debo a 
mi región y no a decisiones partidis-
tas, cuando las cosas no se hacen 
bien, yo tengo una visión distinta”. 

La presidenta del Core, Flor 
Weisse, valoró el espíritu de uni-
dad. “Estamos todos remando al 
mismo lado y este momento las ci-
fras no nos cuadran tanto en Bío 
Bío como en Ñuble. Tenemos que 
clarificar las fórmulas y cómo va-
mos a lograr obtener más recur-
sos para el Fndr”. 

deo difundido en Twitter por la 
Intendencia de Ñuble, en donde 
se ve el apoyo del titular a la au-
toridad de la zona. 

Este  generó críticas en los par-
lamentarios del Bío Bío. El sena-
dor Alejandro Navarro apuntó a 
que “el presidente Piñera debe 
comunicarnos si va a comenzar 
a tener regiones regalonas, no 
aceptamos el argumento de que 
se potenció Ñuble en desmedro 
del Bío Bío, no podemos desves-
tir un santo para vestir a otro”. 

Mientras que el diputado Gas-
tón Saavedra señaló que “a con-
fesión de parte, relevo de prue-
bas. Aquí se confirma que tene-
mos debilidades en la autoridad 
que tenemos, eso significa que 
hay evaluaciones distintas entre 
Ulloa y Arrau”. 

Jorge Ulloa al ser consultado por 
el video, indicó que lo desconocía. 
“No conozco aquello y la verdad es 
que no te sabría dar una respuesta, 
porque no he visto tal video”.

 FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

La decisión aparece como la salvación en la obtención de mayores recursos. Cores adelantaron 
que en caso de aprobar actual guarismo, déficit se mantendría por varios años.

El intendente Jorge Ulloa, que no 
asistió al encuentro, manifestó que 
“el Ejecutivo cumplió con enviar el 
proyecto al parlamento, es allí don-
de se debe generar la discusión”. 

Llamó la atención la ausencia de 
los tres diputados de la UDI, Enri-
que van Rysselberghe, Sergio Boba-
dilla e Iván Norambuena, quienes 
se excusaron de asistir. 

 
Proyectos con financiamiento 
 en 2019 

Desde la División de Análisis y 
Control de Gestión se expuso al 
Consejo Regional los proyectos que 
deben ser financiados durante el 
próximo año, entre los que se en-
cuentran hechos emblemáticos. 

Por ejemplo, la reposición de la 
pista atlética del Estadio Federico 
Schwager tiene un gasto progra-
mado cercano a los $1.110 millones. 
En tanto, la construcción de la sub-
comisaría Nonguén requerirá de 
poco más de mil millones de pesos. 
Mientras que la reposición del pa-
vimento de la calle Jaime Repullo 
tendrá destinado $3.474 millones. 

Entre los proyectos emblemáti-
cos para la Región se encuentra el 

diseño de la reposición del Hospi-
tal de Lota con $1.063 millones y la 
reposición del Hospital de Coronel 
dos mil millones de pesos. 

El Parque Científico y Tecnológi-
co de la Región del Bío Bío tiene pre-
supuestado utilizar $614 millones. 

 
Chadwick respalda a Ñuble 

“Aquí estoy con el flamante in-
tendente de Ñuble, me estaba 
contando que estaba en su ronda 
permanente y nos hemos encon-
trado en el patio de La Moneda. El 
viene permanentemente a visitar 
a los distintos ministerios, cau-
sándole envidia a los otros inten-
dentes, porque tuvo un buen pre-
supuesto regional, ¿no es cierto? 
Ha tenido un buen aumento en el 
presupuesto para la Región, los 
otros intendentes se me vienen a 
quejar “pero como tanto”, se lo 
merecen. Ñuble en primer lugar, 
la gente de Ñuble y un intenden-
te como Martín, que ha hecho un 
trabajo excelente, un orgullo para 
el Gobierno”. 

Lo anterior corresponde a de-
claraciones del ministro del Inte-
rior, Andrés Chadwick en un vi-

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

del erario de 2019 podrían 
ser utilizados en el Parque 
Científico y Tecnologíco de la 
región del Bío Bío.

millones de pesos

612

es la cifra que pretenden 
alcanzar los cores y la 
oposición como presupuesto 
para el próximo año. 

mil millones
$90
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70.873
millones de pesos se 
entregaron a la Región, sin 
considerar los gastos 
operacionales.

Los cambios que se impulsan al Fndr 
antes de la elección de gobernadores  

FONDO IMPLICA SOLO CINCO POR CIENTO DEL TOTAL DE LO QUE SE INVIERTE EN LOS TERRITORIOS

El presupuesto regional ha sido 
uno de los temas más discutidos de 
las últimas semanas o, mejor di-
cho, los recursos que recibirá el Bío 
Bío por concepto del Fondo Nacio-
nal de Desarrollo Regional (Fndr) 
para el próximo año. Porque, final-
mente, de eso se trata, de los $70 mil 
millones que tendrá el Gobierno 
Regional para libre decisión (sin 
considerar los recursos que ya es-
tán asignados). 

“El Fndr surgió para que hubiera 
un Consejo Regional (Core) con 
autonomía, que pudiera tomar de-
cisiones. La idea era que ellos vie-
ran qué era lo más necesario para 
la Región, para su desarrollo. En 
este momento es el 7,8% del total”, 
explicó el diputado de la DC, José 
Miguel Ortiz, el representante más 
antiguo en la comisión de Hacien-
da de la Cámara. 

Pero, claro, parece ser que es ahí 
donde está el problema, pues cuan-
do se habla de presupuesto regional 
no se habla del total de los recursos 
que se invertirán en la Región, pues 
hay un porcentaje amplio de inver-
sión, pero que se define en los mi-
nisterios, en Santiago. 

“He insistido que aquí hay que ge-
nerar proyectos de desarrollo regio-
nal, no para tapar hoyos regionales, 
y lo que hemos hecho hasta ahora, 
es prácticamente solucionar pro-
blemas que deben solucionar los 
distintos sectores. Los proyectos 
sectoriales debieran ser financia-
dos por los sectores a nivel nacio-
nal, Obras Públicas, Vivienda, etcé-
tera”, dijo el ex intendente del Bío 
Bío, Martín Zilic.  

Quien fuera la máxima autori-
dad regional, bajo la administra-
ción del presidente Eduardo Frei 
Ruiz-Tagle, dijo que “el Fndr es un 
fondo que entrega la nación para el 
desarrollo regional, que significa 
dar el salto en ciencia y tecnología, 
en aquellas actividades que permi-
tan al sector público y, sobre todo, 
al sector privado generar desarro-
llo que produzca una mejora en la 
calidad de vida en los habitantes de 
la Región del Bío Bío, y eso yo lo 
echo de menos”. 

El diputado del Distrito 20 y ex 
consejero regional (core), Félix 
González (PEV), explicó que “para 
esta región, la inversión pública, es 
de $2 millones de millones y, de 
eso, históricamente cerca de $100 
mil ha sido para el Gobierno Re-
gional. Eso es un 5%. Yo no sé por 
qué se habla del 8 o 7 por ciento. 
Mientras nosotros estuvimos (en 
el Core), jamás pasamos los $107 
mil millones”. 

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

La iniciativa, que sería en un par de semanas en la Cámara, busca triplicar el 
porcentaje que reciben las regiones, de aquí a los comicios del 2021. 
Diputados creen que es posible, pero se necesita apoyo presidencial.

El diputado ecologista dijo que el 
actual porcentaje “es el peor” esce-
nario con la futura elección de go-
bernadores regionales. “Imagínate 
si resulta electa una autoridad dis-
tinta al gobierno de turno, Frente 
Amplio versus Piñera... ¿Qué presu-
puesto le van a dar? Con la ley como 
está, el gobierno tiene la llave de dar 
lo que quiera”, manifestó. 

Es por lo anterior, que el diputa-
do ha propuesto a la comisión de 
Descentralización de la Cámara, 
del Senado y al Gobierno aumentar 
el Fndr al 15% de todo lo invertido 
en la Región, cuando empiece a re-
gir la elección de gobernadores. 

“Eso sería triplicar el presupues-
to, es decir, para esta región esta-
mos hablando de $300 mil millones 
(...). ¿Qué tan factible es? No tiene 
iniciativa de los parlamentarios, 
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debe surgir del Gobierno, pero en 
este momento estamos en mesas 
de trabajo con la Subdere. El 22 de 
octubre comienza la mesa de traba-
jo de Responsabilidad Fiscal y Ren-
tas Regionales, con el ministerio 
de Hacienda. Queremos hacer la 
discusión en paralelo con la Ley de 
Presupuesto y la de Rentas Regio-
nales”, explicó el diputado. 

Sobre la posibilidad de aumentar 
el porcentaje del Fndr, en los próxi-
mos años, el diputado Ortiz co-
mentó “que es posible siempre y 
cuando exista la voluntad del Pre-
sidente de la República, todo lo re-
lacionado con el manejo financie-
ro del país, es atribución de él”.

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

FRASE

 “Imagínate si resulta electa 
una autoridad distinta al 
gobierno de turno. ¿Qué 
presupuesto le van a dar?”.

Félix González, diputado PEV del Distrito 20.

“Es posible (aumentar el 
porcentaje del Fndr) siempre y 
cuando exista la voluntad del 
Presidente de la República”.

José Miguel Ortiz, diputado DC del Distrito 20.

EN MEDIO de la discusión, para entregar recursos al Teatro Biobío, hubo argumentos respecto al real sentido del Fndr.
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Gobierno intensifica 
debate por “Aula Segura”
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Tras el comienzo de la discusión 
en torno al proyecto “Aula Segura” 
en la Comisión de Educación, el 
gobierno insistió en el llamado a su 
aprobación, pese a lo que ha califi-
cado como una suerte de bloqueo 
de parte de la oposición. 

El ministro de Interior, Andrés 
Chadwick, instó a los parlamen-
tarios a que apoyen esta norma-
tiva, por cuanto está dirigida a 
sancionar a “verdaderos delin-
cuentes que se encapuchan, se 
disfrazan,  y a veces hasta se ha-
cen pasar por estudiantes, y que 
desde los liceos ejercer una vio-
lencia extrema, con bombas mo-
lotov, artefactos incendiarios, 
causando daños a los liceos”. 

“Necesitamos esa ley para ejer-
cer un aspecto que es fundamen-
tal: disciplina y autoridad. Que los 
directores de los liceos, cuando 
ven que hay un estudiante que tie-
ne en el liceo bombas molotov, 
tenga la mínima atribución de po-
der expulsar o suspenderlo de sus 
clases”, agregó. 

De aprobarse el proyecto, el di-
rector de la escuela podrá expulsar 
al alumno agresor en el acto, lo que 
no implica vulnerar el debido pro-
ceso o la presunción de inocencia, 
según afirmaron desde el Mineduc. 

Frente al proyecto, el seremi de 
Educación del Bío Bío, Fernando 
Peña, comentó que se ha dicho 
que es centralista ya que solo res-
ponde a la contingencia que vi-
ven los liceos emblemáticos en 
Santiago. “Sin embargo, es necesa-

rio recordar que, en la Región del 
Bío Bío, a la fecha, ya hay registra-
das 25 denuncias en la Superinten-
dencia de Educación por agresio-
nes a profesores”. 

“De ellas 16 son por maltrato de 
alumnos hacia docentes y/o asis-
tentes de la educación, y 9 de mal-
trato de apoderados hacia docen-
tes y/o asistentes de la educación 
(sin considerar las denuncias que 
se realizan directamente en el mi-
nisterio público)”, precisó la auto-
ridad local. 

El senador e integrante de la Co-
misión de Educación, Juan Ignacio 
Latorre (RD), opinó que existen dos 
interrogantes del proyecto que le 
preocupan. 

“Uno, si acelerar la expulsión de 
estudiantes involucrados en inci-
dentes graves o derechamente de-
litos va a ser arbitrario de parte de 
la dirección; y dos, si se vulnera o no 
el derecho a la educación, porque tú 
puedes expulsar a un estudiante 
de un establecimiento, pero tiene 
que buscar alternativas y el sistema 
tiene que entregarle alguna alterna-
tiva de educación”, dijo. 

Latorre a su vez exigió que los 
municipios se hagan cargo de las si-
tuaciones, interpelando directa-
mente a las jefaturas comunales. 

“Yo les preguntaría a los alcal-
des, que todavía tienen la educa-
ción en sus manos, cuánto esfuer-
zo hacen por planes integrales de 
prevención de la violencia”.

FOTO: AGENCIA UNO

PROYECTO PRETENDE ENTREGAR NUEVAS ATRIBUCIONES A DIRECTORES

Tras cuestionamientos de constitucionalidad, La Moneda 
busca alinear posiciones para su aprobación en el Congreso.

Javier Cisterna Figueroa 
javier.cisterna@diarioconcepcion.cl
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conmemoración del Día 
Internacional para la Reducción 
de Riesgos y Desastres.

Esta actividad se 
enmarca en la 

La Corte de Apelaciones de Concepción decla-
ró admisible  el recurso de protección que repre-
sentantes de la Asociación Gremial de Propieta-
rios Responsables, Fabricantes e Importadores de 
Máquinas Electrónicas (Preme A.G.), presentaron 
contra el senador Alejandro Navarro el 29 de sep-

tiembre, por sus dichos que acusaban que dentro 
de esos locales se cometían diversos delitos.  

Su asesor jurídico,  Héctor Mella, dijo que  el 
legislador tiene ocho días, desde que es notifica-
do por la justicia, para entregar una respuesta 
ante la Corte.

Acogen recurso contra senador Navarro por tragamonedas

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

La IV versión de la Feria de Pro-
tección Civil y Emergencias se rea-
lizó en la Plaza de la Independen-
cia,  organizada por la Goberna-
ción Provincial de Concepción, 
para acercar a la comunidad los 
servicios de atención y los protoco-
los de emergencias de los distintos 
organismos. Este año el ejercicio 
central estuvo a cargo de Usar de 
Bomberos, SAMU y Ejército, y tuvo 

Realizan simulacro de rescate en 
feria de exposición de emergencias

te de personas atrapadas en tras 
un terremoto. 

El gobernador de Concepción, 
Robert Contreras, destacó el com-
promiso de las distintas institucio-
nes al participar en estas instancias: 

“Lo importante es que la comuni-
dad sepa el trabajo que hacen diaria-
mente las instituciones de emergen-
cia y que estamos trabajando para 
prevenir y estar mejor preparados. 
Estamos orgullosos de la convoca-
toria de hoy, entre públicos, privados 
y municipios. Para nosotros la rele-
vancia de esta actividad es que la co-
munidad se pueda sentir segura”.

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

como objetivo central, mostrar 
cómo es el procedimiento de resca-

5
años de cárcel es el mínimo 
de pena a la que se expone 
la contadora, por 
malversación de caudales 
públicos.

con arraigo nacional y 
arresto domiciliario 
nocturno. Tribunal otorgó 
cuatro meses de 
investigación. 

Tras la audiencia, 
la mujer quedó
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DELITO SE HABRÍA COMETIDO CON 164 CHEQUES

Con arresto domiciliario noctur-
no y arraigo nacional quedó Noemí 
Betanzo Otárola, la ex contadora 
del Sename formalizada por haber  
sustraído $104 millones de pesos 
desde el hogar de lactantes Arrullo, 
entre 2012 y 2017.  

Antes de la formalización, el abo-
gado defensor de la mujer, Álvaro 
Araya, planteó la posibilidad de 
que el procedimiento fuera sus-
pendido, por una posible enajena-
ción mental, argumentando que la  
ex encargada de Contabilidad y 
Presupuesto de ese recinto padece 
depresión y una severa ludopatía, 
gatillada por la muerte de su espo-
so, en 2008, situación que la llevo a 
sustraer  el dinero del centro, por 
un descontrol de impulsos.  

Sin embargo, el fiscal del caso, 
Nelson Vigueras, rebatió sus argu-
mentos, asegurando que existe un  
informe de la Comisión de Medici-
na Preventiva e Invalidez (Compin), 
que expone que Betanzo es imputa-
ble y que, eventualmente, solo po-
dría tener una inimputabilidad dis-
minuida en base a una ludopatía, lo 
que será acreditado por el Servicio 
Médico Legal, ya que la contadora 
está citada a un peritaje el 19 de fe-
brero de 2019.  

Sin embargo, el tribunal no acogió 
la petición de la defensa, por lo que 
la mujer fue finalmente formalizada.  

En su exposición, el fiscal Vigue-
ras relató que Betanzo ingresó a 
trabajar al hogar de lactantes Arru-
llo, en 2005, primero como encar-
gada de bodega, luego como en-
cargada de adquisiciones y final-
mente, como encargada de 
contabilidad y presupuesto. 

En ese cargo, ella confeccionaba  
cheques para pavo a proveedores, 
por lo que dejaba los cheques abier-

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Noemí Betanzo fue formalizada por malversación de 
caudales públicos. Sus abogados intentaron, sin éxito,  que 
se suspendiera el procedimiento por enajenación mental. 

pedidos medidas cautelares para 
que ella esté, al menos, con arresto 
domiciliario nocturno, lo que acogió 
el tribunal”, expresó el fiscal Vigue-
ras, quien agregó que hubo un error 
en el primer informe de la Compin, 
que indicaba que la mujer no podía 
ser juzgada por su condición men-
tal, lo que después fue corregido, 
asegurando que sólo podía tener 
una inimputabilidad disminuida en 
base a una ludopatía. 

La ex contadora se expone a pe-
nas que van desde 5 años  a 10 años 
y un día de cárcel. Si se reconoce la 
inimputabilidad disminuida por el 
SML, sólo podría ser considerada 
una atenuante.  

El abogado Araya insistió en que 
su cliente tiene una enfermedad 
mental, gatillada por la muerte de su 
marido en 2008, “y ella tiene una de-
presión severa, lo que la lleva a jugar 
y apostar en el casino. Las personas 
que son enfermas no controlan sus 
impulsos y arriesgan cosas como su 
trabajo por esto”.  

El abogado querellante Alejandro 
Vera, en representación de Jessica 
Flores, solicitó en la audiencia arres-
to domiciliario total, junto con el 
Consejo de Defensa del Estado, lo 
que fue rechazado por el tribunal. 

Carolina Abello Ross 
carolina.abello@diarioconcepcion.cl

$104 millones sustrajo 
contadora del hogar 
Arrullo según la Fiscalía 

tos, obtenía las firmas de los res-
ponsables y luego los cobraba o de-
positaba en sus cuentas. Parte del di-
nero lo gastó en el casino Marina del 
Sol,  y en adquirir bienes personales, 
según la investigación. 

Cuando un proveedor reclamaba 
un pago, hacía lo mismo, con el sis-
tema de la bicicleta. Así, logró sus-
traer $104 millones con 164 che-
ques.  

Su actuar fue detectado en marzo 

de 2017, al percatarse de que había 
una factura pendiente de pago, por 
lo que Sename ordenó un sumario y 
denunció el caso a la justicia, pero 
Betanzo renunció al Sename. En la 
causa , son querellantes el Consejo de 
Defensa del Estado y la ex directora 
regional del Sename, Jessica Flores.  

Finalmente,  pese a que la defen-
sa insistió en que la mujer padece de 
ludopatía, el tribunal decretó como 
medidas cautelares arresto domici-

liario nocturno, arraigo nacional, y 
fijó un plazo de investigación de 
cuatro meses.  

“Estamos en presencia de una im-
putada que es funcionaria pública 
desde hace bastantes años.  Todos 
sabemos la precariedad que existe 
en este tipo de establecimientos en 
nuestro país. Por eso, que esta per-
sona se apropie de este dinero pare-
ce una conducta bastante repro-
chable y, por ello también, hemos 
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fue premiada, María Eliana 
Vega Soto, por su 
contribución a la defensa de 
los Derechos Humanos.

Como vecina 
destacada 

$423
millones se han invertido en 
la Región del Bío Bío este 
año para la implementación 
del programa.

En el marco del Aniversario 468 de 
la Ciudad de Concepción, el munici-
pio penquista, a través de su alcalde 
Álvaro Ortiz,  premió a personas des-
tacadas en el área de las artes, cien-
cias, investigación  aplicada y cien-
cias sociales. En la oportunidad se re-
conoció a tres académicos de la 
UdeC: al recién electo decano de Ar-
quitectura, Urbanismo y Geografía, 
Dr. Leonel Pérez Bustamante, quien 
recibió el  premio municipal de Cien-
cias Sociales, por su destacada tra-
yectoria académica y constante con-
tribución al estudio del patrimonio 

Académicos UdeC 
fueron galardonados  
por municipio penquista

ción en el área de la oceanografía; y 
el premio de Investigación Aplicada 
a la Dra. Gladys Vidal Sáez, del Cen-
tro Eula,  por su permanente aporte 
en aspectos de gestión ambiental y 
contribución a la formación de capi-
tal humano, investigación, innova-
ción y transferencia tecnológica. 

También se reconoció el trabajo 
de la coreógrafa Paola Aste Von Ben-
newitz, quien recibió el premio mu-
nicipal de Arte 2018 por su contribu-
ción a  la cultura y el desarrollo de la 
danza en la Región del Bío Bío. Ade-
más, se entregó el reconocimiento a 
la vecina destacada, que recayó en la 

presidenta regional del Colegio de 
Periodistas,  María Eliana Vega Soto,  
por su  contribución a la defensa de 
los Derechos Humanos. 

A la ceremonia asistieron autorida-
des académicas como el rector UdeC 
Carlos Saavedra y el vicerrector Car-
los Von Plessing.

 FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

urbano y arquitectónico local. El mu-
nicipal de Ciencias fue conferido al 
Dr. Rubén Escribano Veloso, por su 
trayectoria académica e investiga-
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ES IMPLEMENTADO POR LA SEREMI DE DESARROLLO SOCIAL DESDE EL AÑO 2010

Chile en los últimos 30 años ha ex-
perimentado un progresivo aumen-
to de la población  sometida a régi-
men de encierro o privada de liber-
tad. En específico, según cifras de 
Gobierno, se habla de un 59%, con-
centrados principalmente en el ran-
go de los 20 a 35 años, quienes en su 
mayoría son padres o madres de 
dos o más hijos. 

Dicha realidad llevó a que des-
de hace una década se desarrolle 
con éxito en la Región del Bío Bío 
el programa “Abriendo Caminos” 
que  busca que los niños a cargo 
de un cuidador no repitan en el fu-
turo, las  conductas delictuales 
de sus padres. 
 
Implementación 

El programa en lo que va del año,  
ha beneficiado a 376 niños, niñas y 
adolescentes (NNA) y sus cuida-
dores .  Con un monto de inversión 
de $423.623.110. El cual es imple-
mentado por organizaciones priva-
das sin fin de lucro y consiste en  
acompañamiento durante 24 me-
ses,  brindado por profesionales 
(principalmente trabajadores so-
ciales y  psicólogos). 

El trabajo de apoyo es llevado a 
cabo por la  Asociación Chilena 
Pro Naciones Unidas (Achnu) y 
Fundación Tierra Esperanza, entre 
otras organizaciones, quienes se 
encargan que la repercusión en los 
NNA con algún referente significa-
tivo privado de libertad no se agra-
ve,  considerando la situación de 
vulneración de derechos en la cual 
estos se encuentran, asociado a la 
condición de exclusión social pre-
via a la reclusión y su agravamien-
to posterior a ella. 

“Los ejecutores privados se en-
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El programa en lo que va del año ha ayudado a 376 niños de la Región del Bío Bío, para que no 
repitan los patrones delictuales de sus progenitores, a través de respaldo psicosocial.

paración forzosa impacta emocio-
nalmente en el menor, debido a la 
sensación de abandono, pérdida, 
incertidumbre, principalmente 
cuando el referente privado de li-
bertad es fuente de apego y protec-
ción emocional. “Para evitar la sen-
sación de vulnerabilidad lo que 
nosotros hacemos, además de 
acompañarlos, es ofrecerles un 
apoyo socio laboral para que el 
cuidador, que generalmente es la 
madre pueda acceder al mundo 
laboral, ya que son ellas quienes 
muchas veces se quedan solas a 
cargo de los niños”, comentó la co-
ordinadora de Achnu Bío Bío, 
Claudia Chamorro. 

Sobre la importancia de mante-
ner este programa, la coordinado-
ra del proyecto Afectos de Funda-
ción Tierra Esperanza, Ana María 
Sepúlveda, explicó que “en estos 
ocho años que llevamos a cargo 
de la implementación de este pro-
grama, hemos visto en la Región 
del Bío Bío salir adelante a mu-
chas familias,  evitando la repeti-
ción de patrones delictuales, so-
bre todo en los más pequeños, a 
través del acompañamiento psi-
cosocial, tanto en ellos como en 
sus cuidadores”.

Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl

Abriendo caminos en apoyo de los 
hijos de personas privadas de libertad

cargan de prestarnos las competen-
cias necesarias para ejecutar estas 
acciones, por medio de consejerías 
y asesorías, para que los niños no 

vuelvan a cometer los errores de sus 
padres”, comentó el seremi de Desa-
rrollo Social, Alberto Moraga. 

Esto, ya que sumado a que la se-
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Al igual que en 2015, la Clí-
nica Universitaria de Concep-
ción (CUC) fue acreditada por 
la Superintendencia de Salud; 
lo que garantiza seguridad y 
calidad en las prestaciones del 
recinto por otros tres años. 

La instancia determinó 
que el centro cumple con el 
100% de las características 
obligatorias y con el 94% de 
las exigencias generales. 

Ernesto San Martín, agen-
te regional de la Superinten-
dencia de Salud, dijo que los 
resultados “son un tremendo 
mérito, porque la Clínica Uni-
versitaria Concepción fue ca-
paz de demostrar que cuen-

ta con una cultura basada en 
la seguridad del paciente y 
que ésta forma parte del 
quehacer diario de cada uno 
de sus funcionarios. Eso es lo 
más difícil de lograr”. 

Eduardo Serradilla, geren-
te general de CUC, afirmó 
que “la reacreditación nos 
llena de orgullo, pues de-
muestra el buen pie en segu-
ridad para los pacientesque 
se encuentran en el estable-
cimiento. Esto se traduce en 
la evaluación de excelencia 
que recibió nuestra infraes-
tructura, los profesionales y 
las atenciones que aquí se 
realizan. Pero, sobre todo, la 

cultura de calidad que se ha 
ido consolidando durante los 
dos procesos vividos”. 

El proceso evaluó diversas 
características, entre las que 
destacan el respeto a la dig-
nidad del paciente; el acceso, 
oportunidad y continuidad 
en la atención; competencias 
del recurso humano; y la se-
guridad del equipamiento, 
entre otras. “Todo ello per-
mite hacer mejora continua 
de nuestros procesos para ir 
aumentando el grado de sa-
tisfacción en la experiencia 
que viven nuestros pacien-
tes y sus acompañantes”, 
concluyó Serradilla. 

Hualpén inauguró 
espacio público  
de casi 7.000 
metros cuadrados 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

PASEO MARSELLA 

Se trata de más de seis cuadras que durante 
años fueron un sitio eriazo que generaba alta 
inseguridad para los vecinos.

Una obra anhelada por la 
comunidad hualpenina, 
principalmente, por los veci-
nos de la población Arman-
do Alarcón del Canto, pues 
abarca más de seis cuadras 
que hasta hace algunos me-
ses eran sitios eriazos que ge-
neraban inseguridad. 

Las obras, que implicaron  
más de mil millones de pesos 
de inversión sectorial, ten-
drán un impacto directo en 
cerca de siete mil personas 
que viven en los alrededores, 
entregando un nuevo espa-
cio recreativo de alta calidad 
a los habitantes. 

Tras la ceremonia de inau-
guración,  el intendente,  Jor-
ge Ulloa, destacó que se tra-
ta del “segundo parque más 
grande de Hualpén, casi sie-
te mil metros cuadrados de 
recuperación de espacios 
que virtualmente estaban 
perdidos y que hoy se cons-
tituyen en focos de atracción 
para la comunidad (...)  como 
política del Presidente Se-
bastián Piñera, en materia 
de parques, significa que es-

tamos avanzando” dijo.  
Tras el corte de cinta los 

vecinos mostraron su felici-
dad por contar con este nue-
vo espacio que otorga más 
seguridad a la comunidad. 
Carmen Santibáñez, presi-
denta de la junta de vecinos 
Aurora de Chile y represen-
tante del Cosoc, explicó que 
el lugar “antes era solamen-
te tierra. Yo pasaba con mi 
hijo por aquí a dejarlo al co-
legio y era solamente tierra y 
polvo. Esto es un cambio 
enorme y un beneficio para 
los niños, para los vecinos, 

para los adultos mayores”.  
El director del Ser viu,  

Juan Pablo González, desta-
có que “al entregar este espa-
cio a la comunidad permiti-
mos que cientos de familias 
del sector y de toda la co-
muna puedan hacer vida fa-
miliar al aire libre, ejercitar-
se, jugar o simplemente pa-
sear con sus hijos. Todo esto 
va en la línea de lo que nos 
ha encomendado el Presi-
dente Piñera, y el ministro 
Monckeberg, que apunta a 
unir nuestras ciudades con 
entornos más integrales.” 

El paseo Marsella cuenta 
con iluminación peatonal, 
más de tres mil especies flo-
rales y arbustivas, distribui-
das en la totalidad del par-
que; máquinas de ejercicio, 
juegos infantiles, áreas ver-
des, escaños, basureros, en-
tre otras.  

Todo lo anterior, según in-
dicaron, dará a la comuni-
dad un espacio de entreten-
ción seguro para disfrutar.
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de pesos se 
invirtieron en las 
obras que incluyen 
iluminación, 
paisajismo, máquinas 
de ejercicio y juegos 
infantiles, entre otros.

millones 
1000

Ximena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

CUC se acreditó por segunda vez 
con sello de calidad por tres años
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IPC
Septiembre

Anual

0,3%
2%

TPM
Desde 18/05/2017 2,50%

INACER
Abril-Junio 2018 3,7%

BOLSAS DE VALORES (VIERNES 12/10/2018)
Ipsa 5.144,98 

COMMODITIES 

-0,46% Igpa -0,34 %

Celulosa ( US$/T) $1.229,96 Cobre (US$c/libra)$286,90
H. de Pescado (US$/T) $1.525,00 Petróleo (US$) $71,34

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERA (VIERNES 12/10/2018)

UTM OCTUBRE

$48.016,00

$27.384,43
Dólar Observado $683,70 Euro  $791,50

26.251,46

Bío Bío modernizará 390 mil 
medidores al 2025

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

SEGÚN INFORMACIÓN ENTREGADA POR CGE DISTRIBUCIÓN Y EL SEREMI DE ENERGÍA(S)
De acuerdo con la información 

solicitada a CGE Distribución y la se-
remi de Energía, en la Región del Bío 
Bío se modernizarán, cerca de 400 
mil medidores en total de aquí al 
año 2025. 

La cifra a nivel nacional alcanza un 
total de 6 millones 500 mil medido-
res según indicó Oscar Muñoz, sere-
mi (s) de Energía, mientras que CGE 
Distribución hará el cambio a 3 mi-
llones de sus clientes en 175 comu-
nas del país. 

“Por instrucción de la nueva nor-
ma técnica las empresas de distribu-
ción estamos obligadas a realizar el 
recambio de los medidores lo que 
también obedece a la idea de for-
mar una red eléctrica más inteligen-
te. En CGE a nivel país tenemos que 
cambiar 3 millones de medidores en 
175 comunas y en la Región del Bío 
Bío son 390 mil clientes” detalló Cris-
tian Araya, gerente de Instituciones 
y Comunidades de CGE Distribu-
ción en Concepción. 

En cuanto al monto total de la in-
versión que implicarán los cambios 
de medidores en Bío Bío, Araya expli-
có que “esa información no la mane-
jamos en este momento, porque ac-
tualmente se está trabajando en un 
anexo técnico para la implementa-
ción de los medidores en terreno, 
así una vez que tengamos ya mayor 
claridad respecto de las especifica-
ciones técnicas de cada equipo ten-
dremos la capacidad de prever la 
cantidad de inversión que deberá 
realizarse”. 

Respecto a qué  ocurrirá con los 
trabajadores que desempeñan labo-
res vinculadas con los medidores, el 
ejecutivo de la compañía aclaró: “Ac-
tualmente, tenemos 40 trabajado-
res en Bío Bío que desempeñan esta 
función de lectura y revisión pedes-
tre de los medidores” y adelantó que 
“este cambio será gradual a lo largo 
de siete años, no obstante, los nue-
vos medidores van a traer consigo 
nuevas formas de operación por lo 
que vamos a tener que contar con 
personas que tengan cierta expertis 
y conocimiento para la manipula-
ción en algunos casos en terreno”. 

 
Operativa para el cambio  

El seremi (s) de Energía, Oscar Mu-
ñoz dio a conocer que “este cambio 
normativo se implementará de for-
ma paulatina, es decir, las empresas 
de distribución tienen un plazo de 7 
años para realizar el recambio de los 
6 millones 500 mil medidores a nivel 
nacional donde al año 2020 debiera 
estar cerca de un 15% completado, al 
año 2022 un 40% y al 2024 un 80%”. 

Al mismo tiempo, dijo que “existe 
un calendario establecido por la mis-
ma norma técnica que establece que 
al 2025 tienen que estar el 100% de 
medidores cambiados”. 

Requerido acerca de cómo se fis-
calizarán los avances en la imple-
mentación de la medida, Muñoz res-
pondió: “Los medidores inteligentes 
están dentro de la norma técnico de 
calidad del servicio para el sistema de 
distribución dado a conocer al año 
pasado por el Ministerio de Energía 
y la Comisión Nacional de Energía y 
lo que busca, básicamente, es poder 
entregar mayor información y con 
más exactitud al ciudadano además 
de poder entregar nuevas atribucio-

los medidores analógicos (o de disco) 
y de los electrónicos por equipos de 
medición inteligente (Smart meter) 
establecidos en la nueva Ley de Dis-
tribución, tiene muchas ventajas tan-
to para el usuario final como para las 
empresas del sector energético (in-
cluido las entidades fiscalizadoras)”. 

Es así como García identifica en-
tre otros beneficios que “trae consi-
go una clara mejora en la continui-
dad del suministro eléctrico, al tener 
menos cantidad de cortes de energía 
y menor tiempo sin suministro. Otra 
ventaja radica en que al conocer 
cómo consumimos la energía diaria-
mente podemos seleccionar un con-
trato con la empresa eléctrica que 
mejor se adecue a dicho consumo, 
logrando con ello reducir el pago a 
fin de mes a través de un uso eficien-
te de la energía a partir del conoci-
miento de las distintas opciones ta-
rifarias que un cliente residencial 
hoy puede tener”.
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Monto completo de la inversión estará cuando se definan las especificaciones 
técnicas. La compañía cuenta hoy con 40 lectores pedestres en la Región. 

ten con el sello SEC”. 
 

Tarifas y otros  
Consultado sobre si habrán reba-

jas en las tarifas como el 7% calcula-
do para la Región Metropolitana, el 
gerente de Instituciones y Comuni-
dades de CGE Distribución, señaló: 
“Lo que pasa es que esto está supe-
ditado a distintos factores. De hecho, 
en el largo plazo viene una modifica-
ción tarifaria, una disminución, pro-
ducto de la última licitación que fue 
bien ventajosa del punto de vista del 
valor del kilowatt hora, lo que se verá 
reflejado en unos pocos años más. 
Todo lo que tenga que ver con inver-
siones puede provocar cierto incre-
mento en el costo final pero, en este 
caso, como será implementado de 
manera gradual y como se viene una 
disminución tarifaria, para el clien-
te, será muy poco notorio”.  

 
Ventajas del Cambio 

Para Luis García Santander, do-
cente del Departamento de  Ingenie-
ría Civil Eléctrica de la Universidad de 
Concepción, “el recambio tanto de 

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

nes a las empresas distribuidoras”. 
Sobre quién fiscalizará, dijo que 

“es una labor que realizará el Minis-
terio de Energía a través de a través 
de la Superintendencia de Electri-

cidad y Combustibles (SEC) que 
entre otros roles revisará que todo 
se lleve a cabo de acuerdo a la nor-
mativa. Además, velará para que 
estos medidores inteligentes cuen-

FRASE

“En el largo plazo viene una 
modificación tarifaria, una 
disminución, producto de la 
última licitación que fue bien 
ventajosa”.

Cristian Araya, gerente de Instituciones y 
Comunidades de CGE Distribución.

“Al conocer cómo consumimos 
la energía diariamente podemos 
seleccionar un contrato con la 
empresa eléctrica que mejor se 
adecue a dicho consumo”.

Luis García, docente del Departamento de 
Ingeniería Civil Eléctrica de la UdeC.
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PLANTA DE MEJILLONES DESPIDE A 25 TRABAJADORES

Moly-Cop no está pasando por 
un buen momento. En Mejillones 
despidieron a 25 personas y en la di-
visión de Talcahuano temen que 
ocurra lo mismo. 

¿El motivo? La dura competen-
cia China hace que la fabricación 
de bolas para la molienda se compli-
que a tal punto que tengan un so-
brestock ante bajas ventas. Y eso está 
provocando que no le compren ba-
rras a CAP Acero ( Siderúrgica Hua-
chipato) para seguir fabricando. 

 De acuerdo al presidente del sindi-
cato de Moly-Cop, René González, su 
empresa paralizó dos líneas de pro-
ducción de un total de tres. 

“Estamos muy preocupados. Como 
dijo nuestro gerente general, Gustavo 
Alcázar,  en Mejillones ya hubo  desvin-
culaciones. Ahora en Talcahuano están 
adelantando las vacaciones ( dos sema-
nas, cuando siempre eran en época es-
tival)  y se están deteniendo en este 
momento los equipos de producción, 
porque estamos realmente muy sobres-
tockeados”, explicó el representante. 

 
Campaña 

Es por ello que gerentes y presiden-
tes de sindicatos de Moly-Cop y CAP 
Acero se han reunido con una serie 
de autoridades políticas de gobierno 
(seremis de Trabajo y Economía), pi-
diendo apoyo transversal. 

Incluso, también le hicieron ver la 
situación personalmente al inten-
dente, Jorge Ulloa. 

Lo que se busca es unir alianzas 
para que la Comisión Nacional En-
cargada de Investigar la Existencia 
de Distorsiones de Precios, Cndp,  
haga efecto la solicitud de 45% de an-
tidumping a productos chinos ( en 
que ya se está actuando de oficio) y 
que prolongue el mismo beneficio 
que ya tiene CAP Acero, el cual ven-
ce en noviembre. 

“Pedimos 45% para que ojalá nos 
den la mitad. Huachipato hizo lo mis-
mo y le dieron tal cantidad en una pri-
mera instancia”, recordó González.  

Es por ello que el diputado Gastón 
Saavedra se ha sumado fuertemente, 
haciendo ver que  la ciudad puerto ne-
cesita la ayuda del gobierno. 

“Esto tiene que verse como un clus-
ter productivo. Un eslabonamiento (...) 
esta es la industria que genera em-
pleos de calidad y tiempo que pasa es 
más complejo, se debilitan financiera-
mente todos los proyectos producti-
vos. Por tanto, se debe acelerar el pro-
ceso”, solicitó  Saavedra. 

El parlamentario puso como ejem-
plo a Estados Unidos, donde Donald 
Trump tomó cartas al respecto. 

El seremi de Economía, Mauricio 
Gutiérrez, tras escuchar los argu-
mentos, indicó que las compañías 
regionales tienen que vislumbrar 
escenarios de este tipo y dar el sal-

Moly-Cop paraliza dos  
líneas de producción y  
piden antidumping a China

to a la innovación para mejorar la 
competitividad. 

“La verdad de las cosas es que nos 
gustaría tener una industria manu-
facturera nacional robusta y poten-
te, con la fuerza para competir a 
cualquier nivel en el mundo, pero 
no la tenemos”, dijo el jefe de carte-
ra económica. 

Y argumentó: “Cuando hablamos 
que  como país invertimos el 0,4% del 
PIB en investigación y desarrollo nos 
pasan cosas como esta, que Moly-
Cop se complica, porque hace tiem-
po  se decretó que había una cierta 
competencia desleal en las barras de 
acero. Se tomaron medidas para ha-
cer justicia económica con CAP y eso 
de rebote afectó el valor del insumo 
para Moly-Cop. Y ahora tenemos que 
tampoco les es rentable ante la im-

portación de las bolas de acero Chi-
na, que cada vez están  mejorando y 
con valores más bajos”. 

Gutiérrez también acotó que si 
bien es cierto se debe proteger la in-
dustria nacional, esta se debe hacer 
con una visión estratégica. 

“El tema de Moly-Cop pareciera ser 
simple, pero es de difícil solución para 
no tener efectos rebotes con otros 
productos que nos pudieran gravar 
(imponer) a nosotros”, aseveró. 

Es por eso que pidió esperar la re-
solución de la Cndp. “La Comisión lo 
hará pensando a nivel global del país, 
de todos nuestros sectores indus-
triales. Si se determina que efectiva-
mente se puede hacer justicia econó-
mica con esta fábrica, en buena hora. 
Si no, habría que ver los alcances que 
se tomaron”. 
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Sindicato de CAP Acero ve con preocupación la situación 
de esta empresa, ya que redujo  a la mitad la compra de 
barras para bolas de molienda, temiendo crisis en cadena.

Efectos 
En tanto, el presidente del Sindica-

to Número 1 de Huachipato, Héctor 
Medina, resaltó que “ es importante 
que se apliquen acciones y rápido”. 

El dirigente está en alerta, ya 
que  de acuerdo al presidente del 
sindicato de Moly-Cop, René Gon-
zález, mensualmente se compra-
ba a CAP Acero 24.000 toneladas 
y ahora sólo 11.000. 

“Se tienen que defender los tra-
bajos”, llamó Medina, confiado en 
que la serie de conversaciones sos-
tenidas con los diferentes perso-
neros de gobierno den resultados 
favorables. 

“Si no nos dan el antidumping, se 
nos complica a todos”, advirtió 
González. 

Mientras que el diputado Gastón 
Saavedra, insistió ante el Parlamen-
to que se trata de una problemática 
que debe ser prioritaria y debe aten-
derse con delicadeza para no lamen-
tar consecuencias.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

160
Son los trabajadores de Moly-Cop en 
Talcahuano. Información revelada ayer 
tras reunión en la Seremi de Economía.

45%
Es el antidumping que solicitó a la Cndp 
aplique a China para los productos que 
entren a Chile.
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PROGRAMACIÓN DE CAPACITACIÓN
         OCTUBRE - NOVIEMBRE 2018       

Introducción a la Nueva Ley de Inclusión Laboral 1237972185 8 17 de Octubre 22 de Octubre Lunes y Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 96.000
Técnicas para la Atención Efectiva y Fidelizacion de Clientes 1237945931 12 25 de Octubre 06 de Noviembre Martes y Jueves 18:00 a 22:00 Hrs. $ 100.000
Técnicas para la Gestión de Dirección Laboral Efectiva 1237940035 16 24 de Octubre 05 de Noviembre Lunes y Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Herramientas Técnicas para la Formación de Formadores 1237950931 16 25 de Octubre 06 de Noviembre Martes y Jueves 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Orientación al Cliente y Motivación Laboral 1237979713 16 19 de Octubre 27 de Octubre Viernes y Sábados 18:00 a 22:00 Hrs. $ 150.000
Lengua de Señas Básico 1237974242 24 24 de Octubre 12 de Noviembre Lunes y Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 140.000
Técnicas de Cobranza y Negociación 1237937385 24 24 de Octubre 12 de Noviembre Lunes y Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Administración General y Gestión del Recurso Humano 1237948889 40 30 de Octubre 04 de Diciembre Martes y Jueves 18:00 a 22:00 Hrs. $ 200.000
Técnicas para el uso de Lengua de Señas en el Trabajo 1237966581 40 30 de Octubre 04 de Diciembre Martes y Jueves 18:00 a 22:00 Hrs. $ 220.000
Diploma Técnicas en Habilidades Directivas y Gestión Organizacional  1237939886 117 18 de Octubre 22 de Diciembre Viernes y Sábados 18:00 a 22:00 Hrs. $ 585.000
Diploma para Secretarias Gestión Ejecutiva y Empresarial 1237949598 146 19 de Octubre 29 de Diciembre Viernes y Sábados 18:00 a 22:00 Hrs. $ 750.000

Gestión de Recursos Humanos

Herramientas para la Mejora Contínua de Procesos, 5 "S" 1237929046 24 31 de Octubre 19 de Noviembre Lunes y Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Herramientas Técnicas Six Sigma en la Empresa 1237930602 24 30 de Octubre 20 de Noviembre Martes y Jueves 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Control de Gestión y Cuadro de Mando Integral Aplicado 1237949139 40 24 de Octubre 26 de Noviembre Lunes y Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 200.000
Administración de Bodega y Control de Inventario 1237951476 40 18 de Octubre 22 de Noviembre Martes y Jueves 18:00 a 22:00 Hrs. $ 200.000
Administración Avanzada de Bodega y Control Eficiente de Inventario 1237934091 40 17 de Octubre 19 de Noviembre Lunes y Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 200.000
Diploma Técnicas en Gestión de Operaciones y Logística Aplicada 1237935325 124 18 de Octubre 22 de Diciembre Viernes y Sábados 18:00 a 22:00 Hrs. $ 650.000

Abastecimiento, Control y Operaciones

Técnicas de Análisis de la Nueva Norma ISO 45001:2018 1237975464 16 25 de Octubre 26 de Octubre Jueves y Viernes 09:00 a 18:00 Hrs. $ 140.000
Tecnicas de Análisis de la Norma NCh-ISO 17025, Versión 2017 1237977254 16 29 de Noviembre 30 de Noviembre Jueves y Viernes 09:00 a 18:30 Hrs. $ 130.000
Análisis de Riesgos y No Conformidades 1237947716 16 24 de Octubre 05 de Noviembre Lunes y Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Implementación ISO 9001, Versión 2015 1237948031 16 24 de Octubre 05 de Noviembre Lunes y Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 144.000
Implementación ISO 14001, Versión 2015 1237938235 16 30 de Octubre 13 de Noviembre Martes y Jueves 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Implementación ISO 31000:2009 1237937646 16 31 de Octubre 12 de Noviembre Lunes y Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Introducción a los Sistemas de Continuidad de Negocios ISO 22301:2012 1237948029 16 30 de Octubre 13 de Noviembre Martes y Jueves 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Implementación NCH 3262:2012 1237966464 16 31 de Octubre 12 de Noviembre Lunes y Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Implementación NCH 2728, Versión 2015 1237957091 16 30 de Octubre 13 de Noviembre Martes y Jueves 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Técnicas de Auditoría en SIG ISO 9001:2015 1237946362 24 25 de Octubre 15 de Noviembre Martes y Jueves 18:00 a 22:00 Hrs. $ 150.000
Formación de Auditores Internos en SIG 1237947506 32 24 de Octubre 12 de Noviembre Lunes y Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 240.000
Formación de Auditor Líder en SIG Certificado por AENOR Chile 1237946355 40 18 de Octubre 22 de Noviembre Martes y Jueves 18:00 a 22:00 Hrs. $ 325.000
Diploma en SIG, Certificado por AENOR Chile 1237946193 124 19 de Octubre 28 de Diciembre Viernes y Sábados 18:00 a 22:00 Hrs. $ 1.200.000

Sistema de Gestión y Calidad

Planificación y Gestión Estratégica 1237940153 16 22 de Octubre 31 de Octubre Lunes y Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Compras Públicas Aplicadas 1237974687 16 22 de Octubre 31 de Octubre Lunes y Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Técnicas de Oratoria e Impostación de la Voz 1237979714 16 19 de Octubre 27 de Octubre Viernes y Sábados 18:00 a 22:00 Hrs. $ 150.000
Evaluación Económica de Proyectos 1237951528 24 18 de Octubre 08 de Noviembre Martes y Jueves 18:00 a 22:00 Hrs. $ 136.000
Gestión de Empresa y Eval. Económica de Proyectos para Emprendedores 1237975006 30 30 de Octubre 29 de Noviembre Martes y Jueves 18:00 a 22:00 Hrs. $ 180.000
Técnicas de Contabilidad a través de normas IFRS 1237951110 34 30 de Octubre 27 de Noviembre Martes y Miércoles 18:30 a 22:00 Hrs. $ 200.000
Actualización de Reforma Tributaria 1237953341 34 31 de Octubre 28 de Noviembre Martes y Miércoles 18:30 a 22:00 Hrs. $ 200.000
Herramientas Técnicas de Contabilidad 1237983273 45 31 de Octubre 13 de Diciembre Lunes y Miércoles 18:15 a 22:00 Hrs. $ 225.000
Diploma Técnicas en Dirección Estratégica de Negocios 1237941712 124 19 de Octubre 29 de Diciembre Viernes y Sábados 18:00 a 22:00 Hrs. $ 650.000
Diploma en Igualdad de Género y Conciliación Laboral 1237980288 120 19 de Octubre 22 de Diciembre Viernes y Sábados 18:00 a 22:00 Hrs. $ 650.000

Gestión Organizacional

Microsoft Office Aplicado a la Gestión Laboral 1237949109 24 23 de Octubre 13 de Noviembre Martes y Jueves 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Excel Básico Aplicado a la Gestión Laboral 1237949524 24 22 de Octubre 07 de Noviembre Lunes y Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Excel Intermedio Aplicado a la Gestión Laboral 1237941532 24 22 de Octubre 07 de Noviembre Lunes y Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Excel Avanzado Aplicado a la Gestión Laboral 1237944274 24 23 de Octubre 13 de Noviembre Martes y Jueves 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Inteligencia de Negocios y Gestión de Datos 1237934097 45 19 de Octubre 12 de Noviembre Lu, Mi y Vi 18:15 a 22:00 Hrs. $ 225.000

Computación e informática

Características
El modelo tiene una capacidad de carga 
de hasta 5 toneladas y utiliza una bate-
ría de ION-Litio, siendo la primera en su 
tipo que no genera emisiones atmosféri-
cas derivadas del consumo de combus-
tibles fósiles. 

Puerto Coronel se convertirá en el 
primer terminal portuario chileno en 
incorporar grúas eléctricas de alta ca-
pacidad, equipos de avanzada tecno-
logía que gracias a su batería de ION-
litio no generan emisiones atmosféri-
cas y son prácticamente insonoros.  

La incorporación se formalizó en 
un convenio suscrito entre ejecuti-
vos del terminal coronelino y la em-
presa alemana Linde High Lift, que 
permitirá que en febrero próximo 
arriben las primeras tres grúas mo-
delo e50L. Se emplearán en faenas 
de consolidado de carga al interior 

Puerto Coronel suma grúas de alta capacidad
En opinión de Javier Anwandter, ge-

rente general de Puerto Coronel, la 
incorporación se definió debido a su 
mejor performance ambiental, crite-
rio fundamental en el plan de renova-
ción que impulsa la compañía.  

“Históricamente, estábamos acos-
tumbrados a trabajar con equipos a 
petróleo, después hicimos la evalua-
ción de equipos a gas que contami-
nan un poco menos y ahora estamos 
pasando a los eléctricos; y con este 
modelo en particular, estamos sien-
do pioneros dentro de los puertos 
de Chile”, aseguró. 

FOTO: PPAA

de contenedores, tarea en que cum-
plieron un satisfactorio de prueba 
en junio pasado.  
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Acción 
Empresas
Es una organización que agrupa a más 
de 130 empresas orientadas a gestionar 
sus negocios de manera sostenible bajo 
una lógica de competitividad y sosteni-
bilidad. En Chile, representa al World 
Business Council for Sustainable Deve-
lopment, y a través de diversas instan-
cias buscan posicionar la sostenibilidad 
empresarial como una visión de nego-
cios necesaria para la construcción de 
una sociedad más inclusiva e igualitaria

Feria
El encuentro contó con una mini feria 
con emprendimientos laborales inclusi-
vos, como el café DAR de Concepción.

Se realizó el jueves 11, bajo el 
lema “Más diversidad, más talento”, 
el XII Encuentro de Gestión de Per-
sonas, organizado por Irade y su 
Círculo de Gestión de Personas, for-
mado por una veintena de repre-
sentantes de las empresas socias de 
esa institución. El evento se pro-
puso a poner acento en los desafíos 
laborales en materia de inclusión. 
“Hoy vemos mucho interés y aper-
tura de las empresas respecto a es-
tos desafíos, lo que se refleja en el 
interés en participar y seguir apren-
diendo de quienes llevan camino 
recorrido”, explica Carolina Parada, 

Evento presenta casos de inclusión laboral
para generar contextos inclusivos.  
En este panel expuso Camila Ra-
mos, jefa de proyectos de gestión de 
la diversidad de Acción Empresas, 
María Elena Sanz, vicepresidenta 
ejecutiva de personas del Grupo 
CAP y Maritza Ponce, gerente de 
Capital Humano de Dimerc. 

El segundo bloque, denomina-
do “Gestión de la diversidad”, con-
tó con la participación de la co-
fundadora de Chile Mujer, Veróni-
ca Campino, y María Florencia 
Iriart, quien presentaron experien-
cias de inclusión laboral en la Re-
gión del Bío Bío.

 FOTO: IRADE

EXPOSITORES: inclusión agrega valor y aumenta la productividad.

gerente general (s) de Irade. 
Con un amplio panel de expertas 

el Encuentro se estructuró en dos 
bloques. El primero se refirió a la 
gestión de talentos, a las habilida-
des de los liderazgos del siglo XXI 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

CAMILA RAMOS, DE ACCIÓN EMPRESAS

¿Cómo convencer a las empresas 
de que la diversidad es buena para la 
salud de los negocios? ¿Cómo hacer 
que ejecutivos de estas empresas –
acostumbrados a los KPI– entien-
dan que la inclusión, en el sentido 
amplio, se refleja positivamente en el 
Estado de Resultados? 

Esa es la cruzada a la que Camila 
Ramos está empeñada. Como jefa 
de Proyectos/Gestión de la diversi-
dad en Acción Empresas, la trabaja-
dora social ha insistido en que los de-
partamentos de recursos humanos 
tengan un papel proactivo en el de-
sarrollo de las estrategias de nego-
cios. En palabras simples, se trata de 
alinear la gestión de talento con las 
metas de la compañía. El retail, expli-
ca Ramos,  fue pionero al poner én-
fasis en la diversidad con un objeti-
vo claro: reducir costos ocasionados 
por la rotación de personal. “El cien 
por ciento de las personas rotaba en 
un año, lo que generaba un gran cos-
to en reclutamiento, selección, in-
ducción”, detalla.   

– Se dieron cuenta que si abrían el 
espectro a mujeres, personas con 
discapacidad, migrantes, con diver-
sidad sexual, había menor rotación. 
Ahí hay un argumento de negocio 
bien interesante que impacta direc-
tamente a las compañías. Y lo otro es 
que cada vez los mercados interna-
cionales están más exigentes en pe-
dir ciertos indicadores de diversidad 
e inclusión y eso afecta directamen-
te a aquellas empresas que exportan. 
Son dos formas de convencer. 

- ¿Hay indicadores, datos duros 
respecto a la inclusión de estos 
grupos? 

–  Hay estudios que muestran que 
ciertos grupos de la diversidad ro-
tan menos, se ausentan menos  o sa-
can menos licencias médicas que 
aquellos grupos de la no diversidad. 
Son grupo de personas con discapa-
cidad, personas migrantes y personas 
mayores. Una empresa del retail tenía 
una tasa de rotación de 30% anual. 

 FOTO: IRADE

Según la investigadora, ciertos grupos sociales –que suelen tener más dificultades para lograr un 
puesto laboral– presentan mayores beneficios a las empresas. La inclusión agrega valor.

to no hay dos opiniones y “hay que 
tomar una postura”. 

– Tenemos diagnósticos claros 
que en Chile tener a más mujeres en 
una empresa es bueno para el clima 
laboral, para la productividad, au-
menta el PIB. Y aun así, con los da-
tos clarísimos, seguimos teniendo 
a las mujeres subrepresentadas en 
los espacios de toma de decisio-
nes. Ahí nos damos cuenta de que 
hay una incoherencia entre el diag-
nóstico y la acción. Siguen operan-
do sesgos inconscientes precisa-
mente de quienes toman decisio-
nes, que en este momento son 
hombres.  

-  ¿Tiene que ver con la cultura 
empresarial chilena, cree usted?  

– Los hombres componen el 94% 
de los directorios en Chile. Existe un 
sesgo: se prefiere estar con otro que 
tiene un background similar. Estudió 
en un colegio similar al mío, una ca-
rrera similar a la mía, una universi-
dad similar a la mía, que vive en mis 
barrios... Eso tiene que ver mucho 
con el cambio cultural que necesita-
mos gestionar.

Silvanio Mariani 
silvanio.mariani@diarioconcepcion.cl

“Está demostrado que la diversidad  
impacta positivamente a las compañías”

Las personas con discapacidad rota-
ban un 10%, los migrantes, un 13% y 
las personas mayores, un 3%.  

 
Valor agregado 

Desde Acción Empresa, Camila 

Ramos ha constatado que la dife-
rencia aporta valor a las compañías, 
puesto “que hay innovación,  hay más 
capacidades para solucionar pro-
blemas, hay más creatividad”, aun-
que reconoce que “no hay estudios 

que sustentan estas declaraciones”. 
La inclusión de la mujer también 

es una materia que debe ser conside-
rada con más seriedad por las com-
pañías, incluso como “un tema polí-
tico”, dice la profesional. En ese pun-
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Jornadas: Estudiantes, investigadores y público en gene-
ral se sumaron al diálogo científico propuesto por 
“Ciencia sin Ficción”, desarrollado en  el Su-
rActivo. La instancia, organizada por la 
Fundación Chile 2100 y apoyada por 
la Universidad de Concepción,  Ina-
cap y Arauco,  aspiraba a crear un 
espacio de divulgación científica, 
generadora de puentes entre la 
sociedad y especialistas.  

Dentro de los destacados po-
nentes de estas charlas se en-
cuentran, José Maza, Iván To-
rres, Gabriel León y Barbarita 
Lara.

JUAN CARLOS 
GACITÚA, 

María Francisca 
Chávez, José 
Maza, Boris 

Muñoz, Tabita 
Moreno, 

Claudia Muñoz 
(Vicerrectora de 
la Vrim UdeC) y 
Víctor Delgado.

BÁRBARA FLORES, Valentina Jara y Fernanda Cabezas.CAROLINA FIGUEROA  y Valentina Macaya.

VALENTINA ELGUETA, Sofía Urrutía y Sofía Gatica.

ANNAIS BUSTOS  y Valentina Escobar.

IVÁN  Torres.

CAROLA 
ESPINOZA, 
Marllory 
Fuentes y 
Mónica 
Villarroel.

DIEGO CONTRERAS, Franco Domínguez y Rodrigo Saavedra. CATALINA 
PEÑA  e 

Ismael 
Bustos.

PAULINA GALLEGOS, Patricio Escobar y Fernando Peña.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

“Ciencia 
Sin Ficción”

RICARDO 
DEMARCO  y 
José Maza.

SEBASTIÁN MANQUEL  
y Cristóbal Soto.
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Sociales

Con el fin de aportar información 
científica de calidad a la comunidad 
estudiantil de la Región, Diario Con-
cepción  realizó en el Colegio Tho-
mas Jefferson la conferencia “Efec-
tos del Consumo de Marihuana en 
Escolares Chilenos”. La  exposición 
estuvo a cargo de la doctora en psi-
cología y directora del Departamen-
to de Psiquiatría y Salud Mental de 
la Facultad de Medicina de la Uni-
versidad de Chile, Anneliese Dörr.

FERNANDA VENEGAS  y Luciana Díaz.

MYLENE 
GUÑÓ, 
Cecilia 

Sepúlveda y 
Gustavo 

Sepúlveda.EUGENIO VIVALDI  y Gustavo Inchens. EMILIA VENTURELLI  y Carla Inostroza.

JOAQUÍN FLORES, Sebastián Muñoz y Fernando Flores. FABRICIO BOBADILLA, Felipe Vejar y Paolo Vivaldi.

FERNANDO ESCOBAR, 
Verónica Montalbetti, 
Anneliese Dörr, Magda Peña y 
Gregory Trzebiatowski.

FRANCISCA ARRIAGADA, Montserrat Cantero y Antonia 
Gutiérrez.MARÍA CRISTINA MARISOL  y Martina Ávila.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

Alumnos del Colegio Thomas Jefferson
participaron en charla sobre “Efectos del 
Consumo de Marihuana en Escolares Chilenos”

JOSÉ JARA, Jorge Rivera y Matías Fuentes.

MARION 
MORA, 
Dominic 
Hernández e 
Isidora 
Cerda.
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TRADICIONAL CITA SE REALIZARÁ ENTRE EL 6 Y 20 DE ENERO

Fue un anuncio sencillo, pero 
contundente. Durante la jornada 
de ayer, Rodrigo Piracés, director de 
Extensión y Pinacoteca UdeC; y 
Claudia Muñoz, vicerrectora de 
Vinculación con el Medio, realiza-
ron el lanzamiento de la convoca-
toria 2019 de la tradicional Escue-
la de Verano. 

“Es una actividad muy impor-
tante y tradicional de la UdeC. La 
Escuela de Verano 2019, tendrá un 
sentido muy especial, ya que servi-
rá a modo de preparación del cen-
tenario de nuestra casa de estu-
dios. La idea es que en este evento 
estival podamos hacer un recuer-
do, volver a todo ese proceso que 
llevó a la fundación de la universi-
dad en el año 1919, ese será el sen-
tido que se le imprimirá a todas las 
actividades que contemplará”, co-
mentó Muñoz. 

Contrario a lo que han sido las úl-
timas versiones, la Escuela de Vera-
no  2019 “no tendrá un eje temáti-
co central, más bien tendrá un én-
fasis que está dado en su título 
‘Albor Centenario’ , que sería como 
la primera luz del día que busca, 
justamente, revisar los procesos 
sociales que llevaron a la comuni-
dad a la fiesta de la UdeC. Ese eje te-
mático es una insinuación abierta 
que da cabida a todas las áreas del 
conocimiento”, añadió Piracés. 

 
Menos es más 

Si bien faltan poco más de dos 
meses para que se inicien las acti-
vidades, programadas de forma 
condensada entre el 6 y 20 de ene-
ro, fuera de los talleres y charlas, ya 

Escuela de Verano UdeC apuesta 
por volver a mirar sus orígenes
En su versión 2019 el eje temático será diferente, pues el eje estará puesto en el 
gran contexto de “Albor Centenario”, palpitando lo que será la celebración de 
los 100 años que cumple la casa de estudios en mayo próximo.

estar abiertas las postulaciones 
para participar y ser parte de la Es-
cuela de Verano. 

“Se decidió este lápsus de tiempo  
-dos semanas - en virtud de aumen-
tar la inversión en los espectáculos, 
en la calidad de las propuestas. Un 
criterio general que se ha utilizado 
en las comisiones que hemos con-
formado del centenario, ya que 
pensamos que menos es más, o sea, 
queremos hacer actividades que 
sean verdaderos hitos que realmen-
te convoquen a la ciudadanía”, ex-
plicó el director de Extensión UdeC. 

 El plazo para postular a la Escue-
la de Verano 2019, ya sea con pro-
puestas de talleres, charlas y más 
independientes de ser o no parte de 
la UdeC, vence lunes 29 de octubre. 

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Para descargar el formulario y ser 
parte de este evento, ingresar al si-
tio www.extension.udec.cl, luego 
enviarlo al correo direxten@udec.cl  

A modo de adelanto de lo que 
contemplará la celebración cen-
tenaria, Piracés destacó dos gran-
des eventos: la realización de una 
gran exposición (que incluiría cer-
ca de 200 obras de la colección de 
la Pinacoteca) en distintos pun-
tos de la ciudad y Región, que lle-
vará por título “Universal Sur”; y un 
concurso  de artes visuales, convo-
catoria sólo para nuestra Región y 
la de Ñuble. 

Era la primera vez de Pedro Aznar 
en el Teatro Biobío, en ningún caso 
en Concepción, ciudad que visita 
casi todos los años, por mucho que 
2017 haya sido una excepción. Un 
debut donde todos ganaron, porque 
él disfrutó tocar en un lugar digno 
para sus años de trayectoria, y por-
que las mil personas que llegaron 
hasta el flamante salón al borde del 
río, pudieron deleitarse con los per-
fectos acordes y sutil voz de uno de 
los mejores músicos  dados por Ar-
gentina en el último tiempo. 

Como parte de una gira donde 
pretende completar 100 presenta-
ciones en Latinoamérica, Pedro Az-
nar volvió a nuestra ciudad para 
brindar su nuevo show “Resonan-
cia”, que conmemora 35 años de ca-
rrera solista, a través de un recorri-

Pedro Aznar en el Teatro Biobío: 35 años 
de carrera para el más íntimo de sus shows 

nal” (Huellas en la Luz, 2001), “Trai-
ción”, (Cuerpo y Alma, 1998), “Muñe-
quitos de papel”, (Parte de Volar, 
2002) y que ya se desató con “Ro-
mance de la luna Tucumana” (Mu-
dras canciones de a dos, de 2003). 

En medio, una versión para escu-
char a ojos cerrados de “Para Saber 
cómo es la Soledad”, en un doble tri-
buto al grupo Almendra y  al desapa-
recido Leonardo Favio. A “Tan alta 
que está la luna” le siguieron “Quie-
ro decirte que sí”, del disco “Ahora” 
(2012), “Perdón” (En Vivo, 2002), 
“Contraluz” (Contraluz, 2016) y “Ella 
se perdió”.  

Al final, no podían faltar “Quebra-
do”, “A primera vista” y “No hay forma 
de pedir perdón”, como siempre corea-
dos en masa por el público. El mismo 
que ya se retiraba cuando el argenti-

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

MÁS CERCANO QUE 
NUNCA, Pedro Aznar 

cautivó en su nueva 
visita. 

do por sus más simbólicas cancio-
nes; todo en formato íntimo. 

Y fue justamente este último con-
cepto el que predominó en su pre-
sentación, una cercanía en muchos 
puntos reveladora (dada por la alian-
za entre la calidad acústica del tea-
tro y la virtud propia del artista), so-
bre todo para aquellos que no cono-
cen a cabalidad una trayectoria que 
incluye 18 discos, bandas sonoras, 
recopilaciones y EP. 

 El concierto que duró algo menos 
de dos horas, partió con “Because”, 
cover de The Beatles incluido en su 
primer álbum “Pedro Aznar” de 
1982. Tras ello, recorridos por “Con-
templación” (1985) y una bella inter-
pretación de “Chicos de la calle” (Da-
vid y Goliath, 1995). El entusiasmo 
iba en aumento con “Barrio Margi-

Teatro Biobío sella 
importante alianza 
internacional con 
The British 
Council

FOTO: TEATRO BIOBÍO

Una relación que había partido 
hace casi un año atrás, ayer se se-
lló con la firma de un importante 
acuerdo. El Teatro Biobío, encabe-
zado por su directora ejecutiva, 
Francisca Peró,  y Katherine Hutter, 
country director Chile The British 
Council sellaron un convenio que 
propicia la internacionalización 
del espacio, compartir experien-
cias de formación en artes escéni-
cas, música y mucho más. 

“Un teatro como el nuestro debe 
tener presencia a nivel mundial y 
poder trabajar con el British Coun-
cil nos permite justamente cumplir 
este objetivo. Ellos llevan muchos 
años y tienen mucha experiencia y 
redes que ya han compartido con 
nosotros”, apuntó Peró. 

Por su parte, para Hutter esta 
alianza representa “una oportu-
nidad de colaborar con una enti-
dad impulsando la agenda cultu-
ral en una de las regiones más im-
portantes de Chile. Como British 
Council, queremos que la creativi-
dad e innovación cultural artísti-
ca del Reino Unido sea apreciada 
y experimentada por nuevas au-
diencias fuera de la Región Me-
tropolitana.” 

 En lo medular y más específico, 
el convenio propiciará el traer 
obras internacionales y también 
llevar obras chilenas al Reino Uni-
do. Es así como el próximo 23 de oc-
tubre llegará a la sala de cámara la 
obra “Nassim”, del dramaturgo ira-
ní Nassim Soleimanpour.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Durará la celebración del 
centenario UdeC, partiendo 
en marzo del 2019 hasta 
mayo del 2020.

meses 
14

CLAUDIA MUÑOZ Y 
RODRIGO PIRACÉS dieron 
el vamos a la convocatoria de 
la Escuela de Verano 2019.

está confirmada la presentación de 
Santiago del Nuevo Extremo y de la 
obra de teatro de títeres “Tony To-
nina: aletas en acción”, además de 

no, en un acto casi de improvisación, 
sentado en el suelo y al medio del es-
cenario, se despidió con una versión 
a capela y guitarra desconectada de 

“Love”, de John Lennon.  
Un premio final sobre todo para los 

más fieles, esos que más disfrutaron 
con la intimidad de un grande.  
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Laura (Penélope Cruz) es una es-
pañola residente en Buenos Aires 
hace más de quince años, donde 
vive con su marido Alejandro (Ri-
cardo Darín) y sus dos hijos. En un 
viaje a Madrid que hacen sin el es-
poso, so pretexto de la boda de una 
de las hermanas de Laura, la hija 
mayor de ésta, Irene, se desvanece 
de su alcoba. Ha sido secuestrada y 
sus captores exigen un rescate mi-
llonario. La noche cae sobre la fami-
lia, un caos amargo sobreviene a 
una fiesta inocente, y la búsqueda 
por la desaparecida Irene trastorna 
a los miembros de este clan de enó-
logos acaudalados venidos en des-
gracia, y grandes secretos que ha-
bían mantenido bajo la alfombra 
por años salen a la luz, hundiendo 
aún más los ánimos y las esperan-
zas en cada uno de ellos. 

Y es obvio: si la vida de la chica co-
rre peligro, todos deben asumir la 
obligación de decirse la verdad en-
tre ellos; si alguien anda ocultando 
algo, es el principal sospechoso y 
eventual culpable. Y, como es de es-
perar, las frecuentes y chocantes re-
velaciones suscitan nuevas pistas 
del supuesto paradero de Irene, a la 
vez que nuevos datos sobre la iden-
tidad de la muchacha. 

Todos lo saben (2018), que abrió el 
Festival de Cannes este año, y el pri-
mer trabajo en español del director 
y guionista iraní Asghar Farhadi, es 
un agudo examen sobre las cosas 
que, rumoreadas, son vox populi y se 
asumen como ciertas, y las nefastas 
consecuencias de la comprobación 
de tales rumores. Todos saben y na-
die admite nada, y lo que debería ser 
más aparente para alguien, termina 
siendo lo más distante a su percep-
ción, y tal vez un atajo a la ruina per-
sonal. ¿Acaso esta familia conoce 
quién o quiénes raptaron a Laura? 
¿Para qué es el dinero de su rescate? 
¿Y por qué son ellos las víctimas? Es 
fácil pensar en una respuesta consa-
bida por quienquiera que vea pelícu-
las: alguien muy cercano a ellos es el 
responsable de tan horrible acto. 

El filme nos mantiene en suspen-
so, durante poco más de dos horas, 
en saber quién lo hizo y por qué, y 
cuál será el costo de que, pues, todos 
lo sepan. O lo sepamos nosotros, el 
público. Y creo que es demasiado 
metraje para tal finalidad. 

Para el estándar de Farhadi, ésta 
es una narración bastante conven-
cional. Él es conocido por pelícu-
las como la magistral La separa-
ción de Nader y Simín (2011) y la 
aclamada El viajante (2016), ambi-
ciosas en sus técnicas narrativas, y 
han sido encomiadas por cómo 
han insuflado sofisticación al me-
lodrama, y por sus lúcidas observa-
ciones a la condición humana, pre-
sagiando catástrofes en trivialida-
des cotidianas. Esto es verdad 
también para Todos lo saben; en 
cambio, el melodrama aquí es mas 
rutinario: ya nos han contado his-
torias de secuestros antes, y nun-
ca hay muchas diferencias. Lo que 
es un poco decepcionante aquí, es 
que tampoco hay mayor esfuerzo 
en decir algo nuevo. 

mente, pues hay que hacer algo para 
solucionar pronto el problema. Eso 
es lo que transmite Cruz, una corpo-
ralidad que se alcanza sólo con la 
costumbre de una observación pe-
netrante. 

Javier Bardem interpreta a Paco, 
ex de Laura y antiguo amigo de su fa-
milia. Bardem le da a Paco el aplomo 
de un hombre habituado a la humil-
dad, a ceder, doliente en el silencio, 
y ese carácter amenaza con traicio-
narlo en aquellas horas de angustia. 
Cruz y él están casados, y la quími-
ca entre ellos es, desde luego, instan-
tánea. El hecho de que no sean pa-
reja en la película hace que cada fo-
tograma se empape de añoranza. 
La tensión entre ellos va más allá de 
lo sexual y trasciende a lo espiritual; 
se anhelan mutuamente, calando 
nuestras expectativas poco a poco. 

La actuación débil la entrega Ri-
cardo Darín como Alejandro, ce-
rrando el triángulo amoroso. Apa-
rece recién en la segunda mitad del 
filme, pero el actor no le da a su 
personaje la intensidad que éste 
debería tener en estas circunstan-
cias, siendo el padre de una adoles-
cente secuestrada. Darín es mesu-
rado, me imagino que para que sos-
pechemos de Alejandro; pero el 
guion es lo bastante astuto como 
para que lo inculpemos en nuestra 
imaginación, sin necesitar de afec-
taciones suspicaces y para nada su-
tiles en la interpretación. Por otra 
parte, Darín ha estado repitiendo el 
mismo enfoque desde hace ya cin-
co años, más o menos, y verlo en la 
pantalla grande se hace cada vez 
más tedioso, lo que es desalentador 
para un actor con talento. 

Una vez que conocemos la iden-
tidad de los secuestradores, la histo-
ria se revela como un inteligente en-
marañamiento de amoríos y renci-
llas familiares, mas no se consolida 
como un desvelamiento de verdades 
humanas. Además, es la cámara de 
Farhadi la que nos muestra a los 
malhechores, no es un descubri-
miento hecho por uno de los perso-
najes. Es una maniobra forzada y 
gratuita del guion, ya que, de otro 
modo, todos sabrían lo que muchos 
no saben y otros sí. O un juego de pa-
labras similar. 

Encima, un desenlace abierto no 
sirve ningún propósito cuando no 
involucra a los protagonistas, y por-
que las disyuntivas morales de la 
trama han sido resueltas antes, por 
lo que no nos es relevante, como es-
pectadores, lo que pueda pasar des-
pués y que no lleguemos a ver. 

Ahora bien, uno se queda con pre-
guntas inquietantes. ¿Quiénes lo 
sabrán? ¿Y cómo? ¿Y en qué mo-
mento? Y si es que eso sucede, ¿im-
portará entonces? Es una lástima 
que Todos lo saben no se acredite el 
peso de estas interrogantes, excep-
to por un hábil despliegue de inge-
nio literario y de romanticismo ele-
gante, lo cual es placentero, hasta 
admirable, mas no del todo satisfac-
torio viniendo de un cineasta como 
Asghar Farhadi.

CRITICA DE CINE

Un melodrama tenso 
e intrigante
El último filme de Asghar Farhadi 
abrió el Festival de Cannes. No 
es un trabajo descollante 
en su filmografía, pero 
aun así es sólido en 
guion, actuaciones 
y montaje.

Esteban Andaur 
contacto@diarioconcepcion.cl

Cultura&Espectáculos

Lo que le interesa sobremanera 
a Farhadi aquí es la tragedia del 
amor, y la confecciona como un 
misterio, y la monta como un thri-
ller. El efecto es por entero román-
tico. Quizá es el amor, ese senti-
miento tan misterioso (evocado 
adecuadamente a través de la es-
tética del thriller), lo que nuestro 
idioma le sugiere, y sea la razón de 
por qué decidió realizar el largome-

traje en España. No obstante, el ro-
mance tormentoso sería lo único 
sustancial en Todos lo saben. 

Por fortuna, el drama es intere-
sante, gracias al montaje ágil y ac-
tuaciones sobresalientes. Creo que 
Laura es uno de los mejores pape-
les que le he visto a Cruz. La actriz 
conoce el territorio que Farhadi ha 
cartografiado para ella: es un dra-
món español acerca de la tradi-

ción, y ella fluye en las escenas 
como si fuera una sirena en el mar. 
Laura teme que su hija haya muer-
to, y la forma en que se anticipa al 
duelo es visceral. A ratos pensaba 
en cuán perspicaz es Cruz, puesto 
que cuando una persona pasa por 
situaciones extremas, por lo gene-
ral, tiende a exagerar reacciones fi-
siológicas, y, así, expulsar a la fuer-
za el dolor de una vez y despejar la 
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Particularmente feliz con la noticia se mos-
tró el piloto penquista,  Jorge Martínez Fonte-
na (Peugeot Sport-Copec by Joker), quien en 
su calidad de máximo campeón del RallyMo-
bil, será una de las caras del evento. 

“Ni en el mejor de mis sueños hubiese pen-

sado tener en Chile una fecha mundial y me-
nos en Concepción; como fanático del rally y 
como piloto, creo que es la mejor noticia que 
puedo recibir. Corriendo en casa, quiero tra-
tar de hacer algo realmente importante, solo 
participar”, adelantó el destacado deportista.

“Ni en mis mejores sueños creí que esto pasaría”

FOTO: MAX MONTECINOS
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PROVINCIA SE ADJUDICÓ EL WORLD RALLY CHAMPIONSHIP

Con botella de champaña en 
mano y la voz entrecortada de la 
emoción, Felipe Horta, productor 
ejecutivo del RallyMobil y jefe de la 
comitiva que viajó a Francia al Con-
sejo Mundial del Deporte Motoriza-
do, comunicó vía telefónica la gran 
noticia al alcalde Álvaro Ortiz: Con-
cepción tiene Mundial. 

Tras largos meses de suspenso, 
donde se sucedieron visitas de emi-
sarios de la Federación Internacional 
de Automovilismo (FIA), ayer se con-
firmó que la capital del Bío Bío reci-
birá la sexta fecha del World Rally 
Championship, programada para el 
12 de mayo de 2019, así como las jor-
nadas de 2020 y 2021. 

Se trata de un evento de alcance 
global, sólo comparable en competi-
tividad, audiencia e importancia a la 
Fórmula 1. Cada año, a través de sus 
13 fechas, tiene una visibilidad de 
más de 4,1 millones de espectadores 
presenciales, donde los mejores equi-
pos y pilotos del mundo, comparten 
directamente con los fanáticos. Bas-
ta decir que, en 2017, la audiencia te-
levisiva del WRC superó los 850 millo-
nes de telespectadores, en más de 
13.500 horas de transmisión y las vi-
sualizaciones en YouTube llegaron a 
los 25 millones, con 2.5 millones de fa-
náticos en Facebook. Vitrina única. 

 
Chile 1, Japón 0 

Desde París, sede de la FIA, Felipe 
Horta entregó la primicia. “Les co-
munico con enorme satisfacción que 
Oliver Ciesla (director general de 
WRC) acaba de  decirnos que la FIA 
proclamó a Chile en la fecha del calen-
dario del WRC (...) Todos los que par-
ticipan y disfrutan del RallyMobil son 
parte de este proyecto y ahora a mi-
rar esto con una cara distinta, todos 
abrazados a sacar este tremendo de-
safío adelante”. 

“Estamos contentos, porque pasa-
mos mucho susto en los últimos días, 
Japón hizo mucha presión tratando 
de proclamar su fecha en 2019, ya que 
para 2020 se complicaban por orga-
nizar los Juegos Olímpicos. Pero la 
FIA no estaba dispuesta a subir la 
cantidad de fechas de 13 a 15, por lo 
que debía salir su fecha o la nuestra. 
Sin duda que Japón tiene una gran in-
fluencia y peso en la industria auto-
motriz mundial; pero esto ratifica el 
nivel de excelencia con el cual hemos 
desarrollado todos los procesos, cum-
pliendo a cabalidad con la FIA, con el 
promotor y con los constructores; hi-
cimos un evento candidato notable y 
tenemos atributos súper potentes 
para organizar esta fecha de la WRC 
en el país”, agregó. 

Por su parte, Oliver Ciesla, Director 
General del WRC, comentó que,  “no 
se trata de que sea Chile o Japón, solo 
que el próximo año no podíamos te-
ner una fecha más. El acuerdo con los 
promotores es por tres años, porque 
las inversiones son cuantiosas y se 
necesita al menos de un plazo así para 
que todo funcione”, explicó. 

 
Satisfacción regional 

Desde el municipio, el alcalde Álva-
ro Ortiz, mostró su alegría por la con-
firmación. “Este es un trabajo que ve-
níamos realizando desde hace casi 
dos años con Felipe Horta, con el ex 
intendente Rodrigo Díaz y esta muni-
cipalidad. Es un evento que permite 

Concepción sale al 
mundo con la fiesta 
del rally internacional

potenciar a nuestra ciudad porque se 
correrá aquí en Chile y en Concep-
ción, en la Región del Bío Bío, no en 
Santiago, por tanto es muestra que en 
provincias se pueden hacer buenos 

espectáculos”, argumentó. 
Y agregó, “Son más de 50  mil per-

sonas que nos visitarán, significa tra-
er turismo y hacer de Concepción la 
ciudad deportiva que queremos; to-

dos debemos sentirnos orgullosos 
porque Concepción nuevamente sale 
al mundo”, sentenció. 

A su vez, el seremi del Deporte, Juan 
Pablo Spoerer, también resaltó la ins-
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Desde París, cuna del automovilismo, se confirmó a la 
capital del Bío Bío como sede de la sexta fecha del evento, 
programada para el fin de semana del 12 de mayo de 2019.

tancia. “Como institucionalidad de-
portiva estamos orgullosos de recibir 
este tremendo evento de talla mun-
dial. Es el deseo del Presidente, que el 
país y nuestra zona reciba los más 
grandes eventos deportivos, y nos 
mostremos como una Región pujan-
te y desarrollada. Ahora debemos abo-
carnos a la planificación, buscar los re-
cursos  necesarios en los distintos ser-
vicios, vincular a la empresa privada, 
nosotros como Ministerio del Depor-
te tenemos mucho qué decir con 
nuestro sistema de donaciones de-
portivas, y estaremos atentos a coor-
dinar todo, así como el apoyo de la in-
tendencia y el ministerio”, concluyó. 

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

Presupuesto sería de 
3 millones de euros y 
estaría garantizado 

En mayo del año pasado, cuan-
do recién se conoció la noticia de 
que Concepción postularía a ser 
fecha del Mundial de Rally, Felipe 
Horta proyectó en alrededor de 3 
millones de euros (2.350 millones de 
pesos) el presupuesto para traer el 
evento deportivo. 

Ayer, pese a no querer referirse 
a montos puntuales, el alcalde Álva-
ro Ortiz aseguró que el Gobierno 
Regional había garantizado el apor-
te de más de $1.000 millones. “Agra-
decemos al intendente Jorge Ulloa 
que, de los $1.500 millones que esta-
ban proyectados y por los reajustes 
presupuestarios que todos sabe-
mos, comprometió $mil 200 millo-
nes  para el evento. Ahora nos reu-
niremos con Felipe Horta para ver 
los aportes que llegaran vía privados 
y lo que tenemos que entregar como 
municipalidad, lo que trataremos 
en el Concejo Municipal”, dijo. 

“Sin duda Concepción tiene 
todos los atributos para dar una 
fecha mundial con niveles de 
excelencia total”.

Felipe Horta, productor ejecutivo del 
RallyMobil y jefe de delegación en París.

FRASE

“Estamos felices, competíamos 
con una potencia como Japón y 
contra el poder de Toyota que 
estaba detrás de su postulación”.

Alcalde, Álvaro Ortiz, tras la confirmación de 
Concepción para el Mundial de Rally.

“Estaremos atentos a coordinar 
todos los servicios públicos así 
como el apoyo de la intendencia 
y del ministerio”.

Seremi del Deporte, Juan Pablo Spoerer, 
comprometiendo su apoyo a la instancia.

JORGE MARTÍNEZ será una 
de las principales cartas 
nacionales en el evento 

internacional que se 
realizará en 2019. 
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FINAL NACIONAL JUEGOS DEPORTIVOS ESCOLARES SUB 17 

Bío Bío sale a 
conquistar la 
corona del cesto 
escolar chileno
Colegio San Ignacio venció 62-52  a Antofagasta 
y hoy irá por el título ante Los Lagos. 

Y van por el título. Otra gran 
jornada vivió el Colegio San 
Ignacio de San Pedro de la Paz, 
que ayer derrotó 62-52 al Co-
legio San Luis de Antofagasta 
abrochando su clasificación a 
la gran final del básquetbol 
masculino de los Juegos De-
portivos Escolares Sub 17. 

En el duelo disputado en el 
CD Huachipato, el represen-
tante de Bío Bío logró su cuar-
ta victoria en línea, mostran-
do un destacado juego de 
conjunto y con decisiones co-
rrectas a la hora de atacar el 
aro rival. 

De esta manera, hoy jugarán 
la final ante el Liceo Bicente-
nario de Ancud (Los Lagos), 
que a su vez dio cuenta del Li-
ceo Pablo Neruda (Araucanía) 
por 58-53, en la otra semifinal.  

El técnico local, Jaime Urru-
tia, analizó la  victoria. “Tene-
mos buenos  tripleros pero la-
mentablemente a nuestros 
lanzadores no les llegó la pelo-
ta en los momentos decisivos 
y las veces que tomaron tiros, 
no entró, por lo que principal-
mente tuvimos que hacer 
nuestro juego en la pintura, 
donde mostramos mayor do-

minio que ellos”, manifestó. 
 

Todo por el oro 
El entrenador, destacó la ac-

titud de sus dirigidos para so-
breponerse a un difícil co-
mienzo de torneo, donde vie-
ron la derrota ante Valparaíso. 
“Creo que subimos mucho el 
nivel después de caer con Val-
paraíso, en el siguiente partido 
ante Maule metimos 18 pun-
tos de ventaja que era casi im-
posible y ahí mentalmente los 
chicos se compusieron mu-
cho. Desde ahí que están físi-
ca y psicológicamente más 
preparados”, aseguró. 

Sobre la final de hoy, que 
se desarrollará a partir de 
las 16:30 horas en el gimna-
sio del CD Huachipato, Urru-
tia confía en hacer un co-
rrecto papel. “Esperamos ha-
cer un buen partido, 
tendremos que llegar muy 
fuertes mentalmente. Que-
remos ir por el oro, siempre 

vamos a luchar y la esperan-
za es tener hasta el final el 
partido lo más corto posi-
ble, para poder dar un salto 
en los últimos minutos. Sa-
bemos que no será fácil por-
que Los Lagos es  un equipo 
muy parejo”, sentenció. 

 
Podio en atletismo 

Con éxito se puso término al 
atletismo de la final nacional 
de los Juegos Deportivos Esco-
lares en el Estadio Quilamapu 
de Chillán.  

En la última jornada, y jun-
to a los oros conseguidos por 
Valentina Clavería en lanza-
miento y José Fuentes en el 
medio fondo,  Benjamín Quija-
da se colgó la plata en 400 me-
tros planos, lo mismo que Joa-
quín Campos en los 800 me-
tros planos. 

De esta manera, en la clasi-
ficación general damas Bío Bío 
se tituló campeón, seguido de 
Los Lagos y la Región  Metro-
politana. En tanto que en varo-
nes, Bío Bío fue tercero, supe-
rado por la Región Metropoli-
tana (monarca) y  Araucanía.

 FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

NUEVAMENTE FELIPE INYACO fue una de las grandes figuras del Colegio San Ignacio.

La mejor dupla 
en ataque del 
torneo está en 
Talcahuano
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Colo Colo tiene a Esteban 
Paredes y Unión Española a 
Tobías Figueroa, pero nadie 
tiene una dupla goleadora 
tan poderosa como Gabriel 
Torres y Javier Parraguez. 

El pañameno ha marcado 
14 goles en el torneo y el ex 
Wanderers suma 10 tantos, 
conquistas que tienen en 
zona de Copa Sudamericana 
a Huachipato, faltando aún 
cinco fechas para que expire 
el campeonato. “Es mi mejor 
momento en el club. En la 
primera etapa que tuve acá 
tenía buen nivel físico, pero 
me estaba costando mucho 
el finiquito. La experiencia 
te lo da todo. Estamos para 
clasificar a un torneo inter-

nacional y que ese objetivo 
no se nos escape”, indicó el 
delantero chileno. 

Torres, por su lado, dijo 
que “la contundencia ofen-
siva es fruto del trabajo que 
el grupo completo hace. En 

la parte de arriba estamos 
pasando por un buen mo-
mento, pero vamos partido 
a partido y esperemos que 
todo siga así. Los goles nos 
han dado mucha tranquili-
dad a ambos”.

PARRAGUEZ Y TORRES han marcado 24 de los 36 goles que 
Huachipato ha anotado en todo el año.

Samuel Esparza Muñoz  
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl
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Vittor, Camargo y Droguett 
jugarán ante la UC, elenco 
que no tendrá a Lanaro ni 
Rebolledo por suspensión.

Suma piezas  
y su rival no

“UC es el rival más difícil del año,  
pero no será una final anticipada”

FRANCISCO BOZÁN, A UNA SEMANA DE UN DUELO CLAVE PARA EL CAMPANIL 

Debe ser uno de los campeonatos 
que más se detiene en el mundo, 
pero así se estipuló a comienzo de 
año y no hay mucho lugar para los 
reclamos a esta altura del año. 

Hace pocas fechas el Campanil 
ganó a U. de Chile tras un receso de 
dos semanas. Después de eso jugó 
ante Antofagasta e Iquique, para 
nuevamente este fin de semana no 
ver acción en el torneo. Y justo 
cuando enfrentaba un partido que 
asoma, en el papel, como uno de los 
mejores del año. Así debería ser, 
por lo menos, ya que el próximo fin 
de semana en Santiago chocarán 
los dos mejores equipos de lo que va 
de año: U. Católica vs UdeC, líder y 
sublíder del torneo nacional. 

 
Puede ser decisivo 

UC tiene 51 puntos, dos más que 
los que acumula el Campanil. Un 
triunfo auricielo el próximo sábado 
en la capital dejará al equipo de 
Bozán en la punta del campeonato 
restando solo cuatro fechas. ¿Es 
como una final anticipada? “Para 
ustedes. Nosotros no podemos tra-
bajar ningún partido así, desde el 
cliché, que todos los partidos son fi-
nales, ya que no las son. Eso sí, los 
partidos sí son preparados como un 
objetivo. Pensamos solamente en 
Católica, aunque al enfrentarse el 
primero con el segundo, en los me-
dios se habla de una final, pero que-
darán cuatro fechas durísimas”, co-
mentó,  a una semana del partido el 
DT de UdeC, Francisco Bozán. 

Ese discurso cortoplacista y de 
no desviarse mirando los rivales 
que restan más adelante, ha sido 
más que efectivo para UdeC, que 
disfrutará de dos días libres (hoy y 
mañana) antes de encarar con todo 
la recta final del campeonato, que 
además del duelo ante UC, incluye 
juegos ante Unión Española, 
O’Higgins, San Luis y Colo Colo.  

“Sabemos que será un partido 
muy distinto al resto, la posición en 
que estamos y lo que se viene, pero  
nuestro único objetivo hoy es la 
Universidad Católica y, lo que se 
venga después, no hay como prepa-

Campanil disfruta merecidos días libres para retomar este lunes las prácticas 
de cara a un partido vital ante el puntero. 
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bien el trabajo y los microciclos de 
entrenamiento. Si ganamos a UC 
diré ‘que bueno fue el receso’, como 
nos preguntaron tanto a mitad de 
año. Tratamos de manejar varia-
bles para que no nos sucede esta vi-
sión tan negativa que hay siempre 
de los recesos. Me encantaría com-
petir todos los fines de semana, 
pero si no es así, es parte de esto”, 
dijo el técnico del Campanil. 

 
Muy igualados 

UdeC ya jugó ante Católica este 
año. Fue en el Ester Roa y empata-
ron sin goles, en uno de los partidos 
que más llamaba la atención en ese 
momento. De hecho, los números 
indican que las últimas tres veces 
que ambos chocaron, el resultado 
fue el mismo: 0-0.  

“Entendemos que son el rival 
más difícil del año y no porque sea 
un cliché decirlo. Enfrentaremos al 
puntero y al equipo más regular, ya 
que los números así lo dicen. En 
casa ellos tienen una sumatoria de 
puntos muy positiva además”, dijo 
Bozán sobre U. Católica. 

 
El más ganador 

UdeC es sublíder y lo separan dos 
puntos de la UC, pero los números 
muestran que el equipo de Bozán es 
el cuadro que más victorias ha ob-
tenido en el torneo, con 15 triunfos, 
a diferencia de los cruzados que 
tienen uno menos. “Y no tenemos 
un goleador específico dentro del 
equipo, sino que los goles se repar-
ten. Las acciones de los partidos 
que ganamos no se han definido 
por un solo jugador, sino que está 
relacionado a que somos un equi-
po, lo que para nosotros significa 
una gran conclusión”, sentenció el 
director técnico del Campanil.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

rarlo, solo podemos trabajar en lo 
que es U. Católica”, agregó el DT. 

 
Acostumbrados 

Regularmente a los entrenadores 
no les gustan los recesos y, aunque 
traten de aprovecharlos, el trabajar 
y preparar un partido para el que 
restan dos semanas, no es algo que 

les acomode. “Tenemos tiempo 
más prolongado del normal para 
encarar el partido ante Católica, 
evaluando lo bien que hicimos ante 
Iquique y sacando conclusiones 
desde el punto de vista físico antes 
que todo. Son las reglas del juego y 
no podemos alegar por el receso, 
sino que lo utilizamos planificando 
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UdeC debutará en la 
LNB recibiendo a 
Universidad Católica en 
la Casa del Deporte.

horas
20

Luz, cámara y acción en los cestosExiste gran expectación 
por ver a esta nueva UdeC en 
cancha y qué mejor que por 
partida doble. El equipo de 
Alfredo Madrid, mantenien-
do su base de la última cam-
paña, además de nombres 
nuevos y otros no tanto, hará 
su estreno esta tarde en la 
Casa del Deporte por la quin-
ta fecha de la Liga Nacional 
de Básquetbol. También se 
cuenta la baja de Erik Carras-
co (hernia lumbar), uno que 
siempre fue duro rival y habrá 
que esperar para verlo vesti-
do de auricielo. 

El cuadro del Campanil 
mantuvo la base compuesta 
por Diego Silva, Carlos Lau-
ler, Mauricio Cisternas y Ro-
drigo Madera, entre otros, 
añadiendo a dos conocidos 
como son los venezolanos 
Alex Morillo (base que reem-
plazó a Carrasco) y Carlos 
Milano, junto al estadouni-
dense Steven Toyloy.  

Recordemos que la liga de-
bió comenzar a fines de sep-
tiembre, con la UdeC jugando 
ante Español de Talca y visi-
tando a Puente Alto, pero 
problemas con las transmi-
siones televisivas terminaron 
posponiendo este inicio de 
campeonato. 

El técnico Alfredo Madrid 
comentó que “estamos muy 
ansiosos por el primer parti-
do, aunque sabemos que hay 

Morillo por Carrasco fue lo 
último, pero con él tenemos 
experiencia desde antes, así 
que acomodarnos a eso fue 
bastante rápido. Hemos he-
cho un gran trabajo físico y 
también de preparación en 
cuanto a partidos, pero lo 
que nos falta ahora es ad-
quirir el ritmo de juego, que 
solo se obtiene partido a par-
tido. Eso nos irá diciendo en 
qué nivel estamos y hacia 

dónde debemos apuntar”. 
 

Anote la hora 
Esta tarde (20 horas), la 

UdeC recibirá a Universidad 
Católica, mientras que ma-
ñana, en idéntico horario, 
será anfitrión de Colegio Los 
Leones. El valor de las entra-
das está en promoción de 
2x1. Es decir, 3 mil pesos para 
ver al Campanil en sus dos 
primeros compromisos.
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Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

equipos que están adelanta-
dos y ya llevan una o dos se-
ries en el cuerpo (Católica, 
por ejemplo, viene de caer 82-
71, como local, ante Español 
de Talca). Queremos jugar de 
una vez para demostrar el 
buen trabajo que estamos ha-
ciendo. Serán dos encuentros 
duros, que hay que encararlos 
con gallardía y disciplina”. 

El DT agregó que “estamos 
a tono. La incorporación de 

OBITUARIO

Porque Dios  nos regaló su maravillo-
sa presencia en nuestras vidas, hoy 
lloramos y lamentamos la partida de 
nuestra querida y amada madre, sue-
gra, abuelita, bisabuelita y tía, Sra.  
 

ADELA DEL CARMEN 
VEGA ORTEGA 

(Q.E.P.D) 
 

Su funeral será hoy a las 15:30 horas, 
saliendo el cortejo desde Bergantin 
Aguilera 121, Población Esperanza, 
Chiguayante Sur, hacia el Cemente-
rio de Chiguayante . 
 
La Familia 
 
Chiguayante , 13 de octubre de 2018

Porque Dios nos regaló su mara-
villosa presencia en nuestras vi-
das, hoy lloramos y lamentamos 
la partida de nuestra amada ma-
dre, abuelita, hermana, cuñada, 
tía y tiaabuelita, Sra. 
 

MARIA ISABEL 
ARANEDA BURGOS 

(Q.E.P.D) 
 

Su velatorio se está realizando 
en la Iglesia de Nazareno (Bío 
Bío 263, Chiguayante ); y su fune-
ral será mañana en horario que 
se avisará oportunamente. 
 
Chiguayante , 13 de octubre de 
2018

Tenemos el sentimiento de comuni-
car el sensible fallecimiento del Socio 
de la Corporación Universidad de 
Concepción, Sr. 
 
HERNÁN TAPIA RUBILAR 

(Q.E.P.D) 
 

Sus funerales se realizarán hoy, des-
pués de una ceremonia fúnebre que 
se realizará a las 13.00 horas, en el 
Templo Masónico, saliendo el corte-
jo al Cementerio Parque San Pedro. 
 
Carlos Saavedra Rubilar 
Presidente Corporación Universidad 
de Concepción 
 
Concepción, 13 de octubre de 2018.

Rosy : Te has dormido en los brazos del 
Señor, pero sabemos que descansarás 
feliz en su reino amada madre, abueli-
ta, hermana, cuñada , tía y tiaabuelita, 
Sra.  

 ROSA GABRIELA  
VERA BUSTOS 

(Q.E.P.D)  
Su velatorio se realiza en la Iglesia Los 
Andes del Ejército Evangélico de Chile 
(Calle Osorno 143, Población Los An-
des, Barrio Norte ).  Su funeral será ma-
ñana, saliendo el cortejo a las 10.30 ho-
ras, en dirección al Cementerio Gene-
ral de Concepción. 
 
Familia Vera Bustos 
 
Concepción, 13 de octubre  de 2018.
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PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

5/17 3/18
LOS ÁNGELES

7/23
SANTIAGO

3/18
CHILLÁN9/19

RANCAGUA

5/18
TALCA

3/18
ANGOL

1/15
TEMUCO

1/14
P. MONTT

7/16
DOMINGO

9/14
LUNES

10/14
MARTES

HOY

EL
 T

IE
M

PO

FÁCIL

DIFÍCIL

RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

SUDOKUS

Santoral: Eduardo

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Farmavida 
• Castellón 318

SAN PEDRO
Salcobrand 
• Michimalonco 1300

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Salcobrand 
• Av. Colón 242
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